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La suces1on 

El candidato del PRI a la gubernatura 
- - - - - . 

debe ser un líder carisrnático:JRH 
Todos los aspira11ies que se han 

venido mencionando cubren el 
perfil que exige el partido J' tienen 
una probada miliancia, según el 
coordinador del grupo parlamen
tario priísta A lo mejor hay otros 
que nadie ha mencionado, advierte 
"Reconocer la participación en la 
vida políticá no es 
autodenominación"· Anuncia que 
muy probablemente en diciembre 
se discuta y adopte el nuevo 
Código Electoral Estatal . 

Jesús R~d~íguez He~ández: 
analizar a los aspirantes. (Foto 
de Jesús Ontiveros) . 

Quienes aspiren a la candidatura priísta a la gubernatura del 
Estado deberán cubrir el perfil que la XIV Asamblea 
Nacional del PRI determinó, además de observar un activ
ismo político permanente, tener militancia, méritos y 
lealtad a su organización partid is ta. Será indispensable una 
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Losada: "en breve"· se recuperará el Patio para abrirse a los pobres 

"Muy justo" el reclamo de la iglesia, pero 
la UAQ puede defenderse: José Sosa Padill_a 

Por Efraín Mendoza Es atractivo Querétaro 
El director de Contadurfa y Administración se para la 1' nvers1' o' n 

con/ iesa católico y feligrés de la Parroquia de · . 
Santiago I;l PatioBarrocoya11oesimprescindible alemana: Rogenbrecht 
para la Universidad, advierte Critica a "jacobinos 

Johannes Reg1.mbrecht, Segundo 
y rábanos" que creen que por estar en el gobierno Secretario Económico y Comercial 
deben ser ateós Sería imprudente y lame11table un de la Embajada de la República 
enfrentamiento Fueron equivocados los proced- Federal de Alemania, dijo en esta 
imientos para rescatar el inmueble, opina Se ciudad el pasado viernes, que la 
pronuncia porwia salida que deje a todos con/ ormes formación gradual y contínua de 
El maestro Manuel Losada Perusquía dice que "50 la unidad europea -que culminará 
mil almas con sus respectivos cuerpos" se en 1992, con la formación de un 
movilizarán pacíficamente Sos.tiene que Díaz mercado único europeo con libres 
Ordaz hizo, en el Patio Barroco en 1966, el ensayo intercambios Y movimientos de 
general de la represión de Tlatelolco· "La Iglesia, personas, mercancías, capitales y 

servicios- representa un reto, al 
en plan de reconquista ... quiere compartir el poder mismo tiempo que una enorme 
económico y político". comenta ¿Caballerizas en posibilidad positiva para México. 
San Sebastián? ... los caballitos también son criatu- Asimismo, al anunciar Ja 
ras de Dios El miércoles, Co11sefo Uni versitario inversión de un billón de dólares 

r Pág. 3 en la industria automotriz alemana 

Don Aristeo Zamora ha vivido 107 
años ... uy espero vivir 30 má.su 

---------~-----.. asentada en territorio mexican'o, 
así como la participación de su 
pa ís en proyectos turísticos en 
Oaxaca y Quintana Roo, el 
diplomático se!'íaló que Querétaro 
"·es un estado muy importante 
para la inversión alemana" y no 
descartó la inversión de capitales 
en esta entidad. 

Por mera curiosidad hace días 
don Aristeo puso a sus nietas a 
sacar las cuentas de sus aí1os. 
Sacó del baúl su fe de bautizo y 
ellas, "que sí saben leer", en
contraron que, s.obre esta tierra 
su abuelo ha vivido más de~ un 
sigl0: nada menos que 107 aí1os . 
Nació el m:ismo a!'ío en que 
murió Carlos Marx, vivió todo 
el porfiriato, le tocó "oir el 
ruido" de la revolución -por 
varios a!'íos tuvo como vecinos 
a los soldadoc; carrancistas que 
llegaron "así nomás de buenas a 
primeras'' y con los.que él no se 
metió "ni para bien ni para · 
mal"- y le está tocando presen
c,iar grandes cambios én 
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La Peñita: hace un año-les cayó encima la "ley" 
Durante el festejo p0r el a;;'iversa;io de la 
fundación de la Parr0quj.a de Las Bienaven
turanzas, donde los jóvenes son "el alma" de 
la concientización que vive la periferia norte 
de Querétaro. 

Ledesma Guérra: . 

El representante del gobierno 
germanoccidental analizó aguí la 
reunificación alemana e hizo Yn 
balance sobre· las relaciones com
erciales entre nuestro país y la 
RF A. Participó en la "Pr imera 
Semana de Relaciones Inter
nacionales" , organizada peir la 
Universidad José Vasconcelos de 
Querétaro, en la que se analizó el 
caso Irak-Kuwait, la política pet
rolera del gobierno mexicano y la 
apertura comercial dentro del 
desarrollo económico de México. 
La directora de la Universidad 
José Vasconcelos, Martha Elvia 
Ortíz de Romern, destacó la im
portancia del estudio de las rela
cio,nes internacionales en momen
tos en que el mundo sufre trans
foraciones vertiginosas. . Amplia 
información en interiores. 

No será "rollo político'' el pro.grama de productividad 
Tras asegurar que después del "Crak 
industrial" que se sufrió en la entidad 
durante 1982, " que es u~a historia 
que el queretano no ha olvidado" , 
Alejandro Ledes1ra Guerra , Director · 
de Empleo y Capacitación de los 
Trabajadores del Gobierno del Es
tado , aseveró que a causa del embate 
que sufrieron las ~mpresas, -princi
palmente del área metalmecánica
existe actualmente madurez tanto del 
sector laboral corno de la Inicia tiva 

Privada para no hace!" peligrar las 
fuentes de trabajo, y puntuali zó que 
éso ha "adelantado" en la entidad el 
Acuerdo Nacional de Capaci tac ión y 
Productividad que s·e f i rmará 
próximamente, pues " desde hace tres -
meses se trabaja para consolidar el 
programa estatal para la produc
tividad". 

MenGiemó que este anteproyecto 
que se está realizando en la entidad 
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Comunidad EDITORIAL 
+ Felices SaUn_as de Gortari: ¿en qué dirección? 
Por E_duardo Mendoza Zaragoza 

Jesús dice ahora: . 
· Felices los pobres de espíritu, 

porque de ustedes· es et reino dé los 
cielos. Felices los que asumen su 
condición humana y viven de acuerdó 
coi;i ella. No buscan el poder, porque 
no aspiran a ser dioses. Felices porque 
son humildes y sencillos, porque es la 
única forma en i;;.ue pueden ser soíidar
ios. Felices ustedes, porque ya viven en 
el refoo del amór y de la paz. 

Felices ustedes que aho'ra tienen 
hambre, porque serán satisfechos. Así 
podrán comer del alime1íto que en 
verdad nutre y no hace daiio. Y 
tendrán la oportunidad de agradece~ a 
quien se los da. 

Felices ustedes que lloran, porque 
reirán. Lloran ante la impotencia para 
ser felices en un mundo que se mueve· 
en torno al individualismo y la injus
ticia. Reirán de gratitud cuando haya 
pan para todos. 

Felices ustedes si los hombres los 
odian y los persiguen a causa del bien .. . , 
porque les espera una gran recompensa. 
F~l.ices porque son fieles a su concienca 
y a sus princ1p10s. Jamás se 
arrepentirán de ellos.. Con su · actitud 
conquistarán la · paz. 

Pero ... 

Es te miércoles la nación conocerá el Segundo Informe 
de Gobierno del presidente Carlos Salinas de Gorfa ri. 
La gestión pública no puede ser más un asunto para los 
enterados. 

Nadie puede negar la política de sorpresas y activismo 
-que el presidente ha desplegado eñ estos dos pri~eros 
años de gobierno. Se ha hecho p-resente con inusitada 
rapidez en cualquier parte del país y del mundo. Ha 
dado golpes espectaculares, ha conseguido acuerdos, 
desde el poder se ha manejado con inteligencia. 
Cier'tamente, pero, ;,en qué dirección? ¿en favor de qué 
m·eN:icanos? · 

Mientras el sector privado aplaude y reclama más , los 

. ? ¿ .. . . 

representantes del sindicalismo manotean. Los tra
bajadores ya ' no sienten lo d~ro sino · lo tupido. Los 
desocupados, los que tienen que emigrar, los que tienen 
todo por ganar, están cayendo en la impaciencia y en 
el desengaño. Cuando eJ. presidente quede ante fas 
cámaras deberá tener en cuenta que tan coincidente es 
su proyecto de nación con la nación que la mayoría de 
los me;i(icanos desea. No la nación que desean los 
monopolios financieros ni la nación que desean los que 
sin escrúpulos siempre han visto al país y al gobierno 
como una . veta de enriquecimiento personal. Sino · 1a 
nación nuestra que deseamos como la casa común, 
donde se compartan la vida y la paz. 

¡Pobres de ustedes los ricos, porque 
ustedes tienen ya su consuelo! ¡Falso y 
efímero consuelo! -

¡Pobres de usted.es que ahora están 
satisfechos , p0rque despl!lés teRdrán 
hambre! Los satisfechos se perderán el 

. mejor v.ino, que llega hasta el último 
momento. Han p·erdido, además, su 
capacidad de a~ombro, porque ya nada 

. esperan. No prebarán los manjares, 

~;i correo semanal · · .. : .: .... 

que provienen de la espontaneidad y Iª 
creatividad. 

¡Pobres de ustedes cuando todos · 
hablen bien de ustedes, porque de esta 
misma manera trataran a los falsos 
profetas en tiempos de s.us antepasados. 
Pobres de ustedes que buscan quedar 
bien y traicionan sus principios. Pob
res de ,us-tedes que van ,tra.~ .el' elo,gio y 
el ~plau~o. De esta forma se· están 
perdiendo de lo .mejor. . 

Felices los que no ambicionan-.nada: 
¡Ya tíenen todo! Felices los que· son 
conseeuentes consigo mismos. ¡Ya han , 
conseguido la paz! . " 

.Felices todos los que con su voz y su 
conciencia entonan el Himno del- :A.mor · 
y la Paz universal. Así ·todos seremos 
hermanos. (Ver M t. 5; · 6-7 -y~·Lc. ·6. 17 -
~~ ' 

Exponen ante Salinas de Gortari una angustiosa situad(>n q~e ya lleva 11 meses 

Durante la visita que el p.Fesidente Carlos Salinas de 
Gortari hizo a Querétaro en julio pasado, .las familias 
desalojiídas de la Peiiita le entregaron una carta cuyo 
texto reproducimos a conün.uación, en la espera de que 
su petición sea atendida a saüsfacción.-

Respétable Señor Presidente: 
- ' 

Queremos aprovechar esta- visita a Querétaro pa~a 
informarle de nuestra situación angustiosa que vivimos 
desde noviembr_e_de 1989 a la fecha, y para 10 qµe le sGl~ 
icitamos su intervención,. pues sabemos de su . 
préocupaeión por las familias necesitadas_ de México. 
Después de haqitar desde hace 49 años los terrenos de 
unas tabiqueras del barrio de la peñita, delegación 
municipal d'e Her.cules del municipio deQue.rétare, ·de .· 
una forma violenta fuimos lanzados, a.ta calle· 8 famil
'ias, qtie sumamos 'etúotal unas 50_ perS:onas, sóbre tod0 
niños. ·: ·,-., · · 

.. Nosotros trabajábamos con ·el se,ñor Ciro Vázquez~ 
quien al morir Qejó ·eJ.' tefrén<il :intes.ta,dO Y. ahora ,SUS 

.~(,:~;..:~ ._,,.~,;.·~ 

supuestos (dueños) here<.leros han pretendido sacarnos a 
la fwerza, dejándonos en el compfot0 . desamparo. De . 
todo lo que decimos, señor Presidente, hay muchos tes
timonios de nuestros vecinos. Además hay firmas que 
atestiguan que ahí vivimos- desde hace 49 años; ahí 
crecieron nuest.ros hijos, a~í nos -hicimos viejos tra-
bajando el tábique. . , 

Recurrimos a usted, seí'íor Presldeote, éoAfiando en 
que comprenderá esta . difícil situación, · de completa 
incertidumbre. Que-remos que se haga justicia, que se 
nos. deje de molestar., que se nos conceda vivir .en paz 
en lo que siempre ha siao nuestra casa. Le estaremos muy 
agradecidos. · 

' 

Atentamente. 

Estéban Luna Zamora · 
. Ma. de Je~ús Zamora Campos,, 

Callejón de la Peñita s/n, 
· Hércules, Querétaro~ Qro.; 

··~· ~ . ~- :: ' 
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Como Guernica fue para la Guerta Mundial 

En el Patio Barrocor el ensayo general de la represión de Tlatelolco 
Maestro de la Universidád desde hace 21 ¡u1os, autoridades eq1:Jivocaron su papel. · 
siempre orador y formador de figuras políticas y Se le pregunta su opinión sobre las reacciones. 
académicas de la tal!a de Juan Ricardo Jiménez, Dice: . 
Mariano Palacios Alcocer, . Eduardo Miranda, -Con Alvaro Arreola yo había platicado dél 
Hugo Sánchez Vélez y A-rturo Proa!, el filósofo asunto días aHtes, bastantes días antes y me habló 
Man\}el Losada Perusquía, quien hace décadas con mucha serenidad. No me. dijo en ninguna 
fuera prominente líder de las juventudes católicas forma que estuviéramos haciendo algo incon- · 
de Querétaro y <i}ue hoy forma parte del COJl'lité que veniente. Muchas veces e~tas explosiones de algo 
reclama la devolución de) Patio Barroco, c0nfía: que parece adverso se deben a consignas, y 

-Esto se va a resolver en un plazo breve. cambiando la consigna llegamos a decir: no, yo no En disputa. (Foto de Jesús Ontiveros). 

Creemos que ya nos faltan unos cuantos milímetros quise decir aquello, yo qúise decir ésto". Inteligente, elocuente, humorista, pern en 
para llegar a la meta anhelada. · -Y en este caso, éuál es la consigna? serio, el maestro Losada responde: 

La "meta anhelada" es que losJ5 salones "y el -La consigna es conservadora, en el sentido de -Es· una posición extremada y P,quivocada, Pero 
bellísimo.patio" vuelvan a manos de la Iglesia, para intereses económicos y vendría de los potentados, yo creo que los caballitos ta.mbié •; son criaturas del 
ser dedicados al servicio de los htimildes, para los -de los que tienen el poder político y el ·poder . Señor, son hermanos nuestros, no debemos hacer
pobres. "No queremos hacer de la Casa Parroquial económico al mismo tiempo. · · los menós, pero· ahl no se trata de instalar 
algo lujoso donde sólo pm¡¡dan entrar los ricos... -Poderes que de alguna forma la Iglesia quiere caballerfaas o de poner una -cría de perros finos ... 
queremos hacer una casa para los pobres, para la compartir'? · s-e trata de ocuparnos de seres humamos. 
comunidad'', a donde puedan llegar los habitantes -Quiere compartirlos, sí, compartirlos, pero no Por último, recñaza· que pueda darse ulíl enfren-
de la~ 40 vecindades que, dice, se ubican en el monopolizarlos. • tamiento· entre la feligresía católica y la U ni ver- · 
perímetro de la parroquia. "Aquí somos 50 mil (Antes ya había dicho que hoy la Iglesia Católica sidad y también habla de su .doble condición de 
almas con sus respectivos cuerpos .. cuerpos que se · encuentra en un gran movimiento · de recon-· universitario y feligrés: "No hay ningún enfren
ade.más son humilctísimos, pobrísimos . Cada quista en todos los órdenes; en el moral; espiritual tamiento . Si no, yo me vería en un conflicto muy 
vecindad tiene en promedio 28 cuartos y en cada y en el material, hasta llegar al hombre integral y grave y en una posición de esquizofrenia o en una 
uno de ellos vive un promedio de 6 personas y no a la sociedad entera, bajo el mo-ctelo de la Iglesia posición esquizoide cuando menos, de mente 
son. potentados ni mueho menos". . belga, que pone u~ énfasi~ especial e!íl las cues- dividida. Yo creo que entre la Iglesia Universal 

-Se ha avanzado mucho. Hemos encontrado tiones sociales). y la Universidad no hay ningún conflicto. Casi 
buena voluntad, disposición para dialogar. Había -Entre otras cos(\s, también en reacción a la podemos hablar de una Iglesia Universitaria. 
que recorrer kilómetros... . demanda del obispo, se dijo que lo que la Iglesia · · Sonriente, atento como es él siempre, remata: 

Florido, siempre es ameno escuchar al maestro necesita es refuncionalizar sus espacios, y se puso -Es cuestión de días. Tal vez en la próxima 
Manuel Losada, el célebre maestro de oratoria en com0, ejemplo el caso de la parroquia de San edición de El Nuevo Amanecer habrá que poner 
la Prepa, el maestro de Lógica y Filosofía. Sebatián, donde algunos espaciós se úsan para un cintillo que diga: "Extra: ya se devolvió la Casa 
¿_Evidencias?, pedimos. "Yo creo qu@ el señor caballerizas. ' Parroquial" ... (Emz) . · 
Carlos Salinas de · Gortari, el señor · Mariano . . / 
.Palacios Alcocer, el propio Consejo Universitario _cr1"t1"ca . el director de Contaduría a "rábanos .Y' 
y don Jesús Pérez Hermosillo, en un moment@ -
dado, cualquiera de ellos nos puede dar esa • b. " .. d f 1 · g. o' 
agradable sorpresa". El gobernador, dice, "lo jaco IDOS que se averguenzan e C-Oll esar su re l l n 
consideró difícil, pero estamos a la espera de una +Se pron~ncia por_ una solución que deje s __ atisfechas a la Univ.ersidad y a la Iglesia 
entrevista para hablar despacio". Et rector, por su 
lado, "nos ha atendido con amabilidad y finura y "Soy católico, lo confieso abiertamente", re- en los periódicos · creen que hablar de religi·ón es 
eI'l todo momento' ha dialogado con nosotros". · sponde el cqntador José Sosa Padílla, -director de Te bajarse . . Son opiniones de jacobinos ... sol'I los 

-¿Algo que a ustedes haga pensar en que sí será la Facultad qe Contaduría y Admínistración de la . clásicos rábanos, rojos por fuera pero blancos por 
devuelto? · UAQ .. "Y soy feligrés de la parroquia de Santiago. dentro. La gente que está en el gobierno ere.e que 

-Yo creo que ·1a buena disposición de la gente. En esa ,calidad y además como estudiante me to0ó por estar ahí debe ser atea. No entiendo porqué 
Tenem0s un pueblo extraordinariamente büeno. vivir los hechos de 1966, que terminaron con el un gobernante se avergüenza de confesar su 

-¿Se movilizaría el pueblo católico? cambio de posesión del anexo de Santiago. En ese religión, no sé porqué se espantan. El mismo 
-Creo que como manifestación sí, pero como · tiempo la Universidad necesitaba esos espacios, no Kennedy cuando vino a México visitó la Villa y 

movimienN:> de violencia, aunque ft1era míHima, - tenía dónde mo~erse, se daban clases en la .rectoria · estuvo en misa. El hombre siempre ha buscado un 
de ningún modo. E.l puebl0 está mmy escarmen- y en las salas de esp(lra ... quedó demostrado que el ser trascendente y yo n<:> entiendo porq¡,¡é aquí se 
tacto y no se deja llevar... . · · espacio sí. le era muy necesario. · avergüenzan de confesar que son católicos .. ," · 

Y no se deja llevar, dice, porque ,~ya tuvo con "Peró hoy ... no digo que la Unive.rsidad no lo En opinión del director de Contaduría y 
Tlatelolco". · utilice; y lo que hace 24 años e"ra de vital Administración, s~Fía "imprudente" en este 

-Hay que tener en cuenta que _ésto de La importancia ahora ya no es tan imprescindible. De momento prnmover movilizaciones por este mo:
Parroqwia sucedió dos años antes y fue el ensayo · · manera que la petici6n de los feligrnses de Santiago t'ivo. "Desde mi particular ap·reciación, me párecé 
general de Tlateloko, asi- como~ G1:1erhica • en es muy justa y es muy justa su inquietud de ponerlo que se equivoearon los c0n.ductos, se equivocaron 
España · fue el ensayo generál · para la Guerra· al ·servicio de ·1a comunidad". · Jos procedimientos para ésto . . Hace 24 , años se 
Mundial,-aquí Díaz Ordaz. y sus fuerzas represivas El director de la Faeu·1tad que· concentra el hicieron las gestiones y todo y cuando tuvo que 
eomenzaron a actuar desde el Patio de la Pa.rroquia mayor .núme.ro de estudiantes de profesional en la 0 hacerse el cambio de posesión llegó ya. como una 
de Santiago. Fue decide al p·ueblo: estate quieto, ·U AQ1 que recon0ce haber militado "indirec- orden y ya no había nada Q\le. hacer. Si ~¡ señor 
tú no cuentas, lo que yo ctiga está bielíl. , .. , t?mente" en la '.Acción Católica en su j:uvent1:1d 'Y 0.bji¡¡~oJDe Gasperín) fu.e ·q¡,¡ien inició-esto qwizá 

Empero, no desca·rta que la gente tome la calle, que no; reniega d:e.su_. religión,,recuerQ.a eJ pape•l Ql!le ., no. c:onqcía el inedÍó de Qúeréfard:~ -En otros' lidos 
pero s~r~an manifesta9ion~s, dig~, pacíficas, claras su madre,,la _se11~r~- Celia Badil!a de. S9~a,:J,ugó hae,e .... hacer e§tO en ·u~ púlpito nace ·qué-'toda la' gente <se 
Y defm1das: somos pueblo, queremos respeto a un c1:1arto de . siglo, como -"mediadora entre er levante a favdr 'y se mueva para reélamar, pero en 
nuestros derech9~ _ y _. guer,e.~_01s ¡e'!e}i ·Cf>nfianza en ObisQado.y fa ~.Univ_~rsidad" y ie~_Qri,o~e que hoy, Querét~ro no estamos politizados,. hay gi:an 
todas nuestrl:lS . in!ltituqones. . Queremos que como pa-rt~ del cóm_it~ Prq-Réscáte: del An~xo,_I~ · apatía". , . , , . . . . . . 
nuestro ~ovím,iel)t9 J?~cifko s~a bien hec:ñ<? y diue asiste la razón. No- obstante,.aclara, igua!.c,omo ocu.r,r.ió. .hace 2ft 
todo el tiempo qúe tenga que ~dutar; para ir sobre No obstante, advierte, mi sentir es muy claro: años, podrja haber .ahora. gente ~nteresada . en 
firme y no recu¡:forat para 5 ·segundó~ y' que nos lo las dema'ndasdé fa parroquia son muy justas,• Uf pro-vócar enfrentamientos. · ~ En . nqvíerµbre de 
vuelvan a quitar. · · parroquia es·ta.eri st1~-i:>erfecto aerechó-de reelama.r; l %6;< es cie·rto, hubo ·gente Gori palos y teas, efa'!l 

Recuerda el maestro Losada aquel año de 1966 pero la Universidad está en perfecto derecho de unos cuantos, pero incitados por gente que quería 
y al_ gobefnadM de' ~ento!léés, · Mart_uel" Go'nz<íléz · ·' 'de'feriaer ;··ere ah¡ .q_ue dé be buscarse··üna ·sa'l'idU'.':tfl'le < tle.y_¡:rr ag(IR.- a;,su }Yl.o-Jirw:-'"Ert"ese entónceirnümatn:á 

· Cos.rn: "Pues fue u!1a circunstancia ~# Q:ue ::~1 ,;·d~e ~~tp9e>s;9o·qf.@l; mes, . ' t ~ihg·úp.,~lilfN~i\t~rr j:~J1 t,oj t~mt91_'ge ';4~«:);1Qo ~~~a ~ovilizaciones ni viol~n
caci.que se aprovecho de la _belleza \del mm,.¡.rnb,Ie_, trae cosas_ !Ju.e.nas, .de. h.echo . coo. la guerra de <_.c1a:;. ~unca Jesucristo ni el Papa han favorecido 
y e.a ve~ de gastar en la extensión cte1os se'rvicios ' ·periódiCos'ya comeñ'zó el enf réntarnief.lto, se est!fn ·'' J·a· ·vi6lefi'cia'' :··· · .,. " " .-. . : 
\!lfllV~tSi•tarios ,- Saludó·.con_ -sombre.ro ajeno:,- pidi- . polariz_and:é las •posturas y sería Jamen table que .el · -·< Advie·rte $-osa 1,Pa:dilla,.' por otro !ad@, que el 
end0· Jl>·~e--staáa 'P0't-' 6 ';meses , una c;asa que 111:os0itros· · eqfrentamiento· fuera má•s allá de '- lf>s weriódicos. inAnleqle conotido · como ~"Paitio·~Barr(}eo" -q\!le 
los. -fe!'l-~re~es __ ne~e~~-tábam9s,_ pu.es nos~t·~o~ lds _ 9-e~e I!11J>º.ne1se ~I diálogo". · . ·. · . . ~ace- 3 década-s albergaqa. dispen~arios _ médi\i:o~, 

_un~versitano~ tamb1e,n neces}t.ab.al)los espac10s... . Sosa Padilla opi!1'! que .d.urante .las ti;es seq•anas grupos teatra.¡es y parroqutáles- rtunca fu~ dedi-
} perg no pr~(::1s,apwnte esos'_esp~1c1of'. . . .. 'e ·, -; ,que van d~ J?O.lémi'c.~ ~ r~í-z d_el r€é1amo que .el 7 di '~ cado :i J~ .eh~·e:ifan~a:· como s.ugi'eré fa t(lacacoJoc-áqa 
.i · , : -Hr?1ºs _,d1cho. que fl'?' ~Qnv1.ene qu~ . una ,oc~ubre h,tfi.er..a. a,nteJ ps f~hg_~e.se~ de San!1ago .f:li •. ,~~í en J.umo de)967, ~ino qu;e l.o CO!)f.otrrl;gb.~n 

l
mstt!uci~m J:?~bre, _que es la Un1vers1dad, les10_ne a . obispo Marit>. d_e, .:Ga.~p~nny . 'se .}¡¡a manipulado c~ldas para- los Jes.uitas. ·."Su árq-µ1tect1:1ra ~s 
una mst1tuc10n m~s pobre, .qµe ~s la p~rrqqu1a,, y ,mucho a la .o~rn10n publica, se .. ha falseado n ucha d1(eren·te y los.que sí se dedicaron a la enseñanza 
por algo que. no l-)1zo la Un1v_rr~1daór SIRO QP~ . Ias ' irífo~r:ta~ión ._. _ (~¡' m:ayQr,ía de lo~ 9~e ñ¡¡.n ~p.a bfaq,b . ~er'?:fl el ~á(ió Ce)'Ítral y el Patio de lo~ Naranjos?'. 

- ' -:.. . - . . f 
~ _,. '"ª • .. • ...._ ~ ,. • • .., ~ .. _. ,,. -lo- "' "!" " - · - -.,:::.,.. '· • ...., .., _.._....,_,. "'" • •. ~ ~w 4ti ~ • - ~ • .. ... , _,_ ..., - ~'""" - .. >S' , • • .,, ._ "' ~ ,... -F • .,. - ,_. ,...._ ~ .., ~ ,...4 'f 
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. · DE QUE.llETARO 

Los sovacos: su anda es nuestra on~a. 

Tres días de inolvidable -fie.sta 
Fueron tres días de fiesta popular. Las niñas se 
vistieron de gitanas y salieron a cantar. Con el 
gallo y las estrellas recorrieron las calles empedra
das -y las que todavía no están-· de Menchaca y 
Peñuelas. Los ·."chavos-banda" se dieron la mano 
y se enfrentaron ... en el campo de futboL Llenos 
de juve11tud ganosa y alegre, estos populosos 
barrios de la periferia norte de Querétaro, 
festejaroiil el primer aniversario de la fundación de 
su parroquia. 

La música de viento de la Banda Boxasni de 
Epitaeio ,González, traída desde Cadereyta. Los 
Macondo, desde Irapuato. Los Bohemios, de la 
ciudad capital. Las rondallas. Todo, para celebrar. 
Para cantar y correr. Para decirle a todo Querétaro . 
que entre las carencias se lucha y se hace 
comunidad. Para decirnos a todos que ahí hay · 
e>rganización. Para conmover a muchos cuando en 
procesión bajo'la lluvia las ofrendas todas, todo lo 
reunido en los tres días, fueron llevadas hasta 
Nativitas; el campamento de los paracaidistas. 

Durante esos tres días, 19, 20 y 21 de octubre, 
la gente casi no durmió: desde horas antes del 
amanecer las lnañanitas ya se oían por el cerro. Y 

· por la noche, hasta todavía la madrugada, los 
jóvenes en las esquinas hablaban un nuevo len
guaje, el que se -reprodujo en tantas y tantas 
camisetas: "Mi onda es Cristo". 

- Sincho a la ley de Jesús; a las demás; ojo, 
cámara. Y a todo lo que se oponga, nel, reza uno 
de los nuevos lemas de la juventud floreciente de 
Menchaca y Peñuelas. 

En tan solo un año, en la Parroquia del Cristo 
de las Bienaventuranzas se han organizado 1 O 
grupos juveniles, con más de 250 muchachos que 
se reúnen dos veces por semana. Entre esos 
jóvenes, por ejemplo, están las hermanas ·Patricia 
y A u rora Maldonado Cruz, de 18 y 15 años 
respectivamente, que durante la fiesta recibieron 

. el bautismo. "Antes éramos bien rebeldes, nunca 
nos parábamos en la Iglesía. Yo ya no les gríto a 
mis.papás, y a mi hermana ya no le pego. Ahora 
sí me siento hija de Dios", platica Patricia. "Al 
principio.se nos hacía biem aburrida la Iglesia, pero 
ahQra tenemos mucho ánimo, hay mucha alegría 
aquí, será porque conocemos más gente, con
vivimos con todos y antes no teníamos ni amiga,s 
ni nada", dice A u rora, que habla del párroco: "Es 
a todo da-r, nos gusta su modo de ser y cómo, da las 
misas, no es regañón y a las bandas y a · 1os 
borrachos les dá consejos". · 

Los Mensajeros de las Bienaventuranzas forman 
el coro parroquial. Dicen que han descubierto que 
ia Iglesia ''no es nomás para las viejitas", al menos 
en eso están de acuerdo Alfredo Pérez Martínez, 
Miguel Medina Bocanegra, Martím Vargas y José 
Luis Vidales. 

Durante la fiesta los visi.tó dos veces el Obispo. 
También estuvo el Vicario General diocesano y 
varios párrocos de la ciudad. El padre Gabino 
Martínez, por ejemplo, de Lomas de Casa Blanca. 
"Noto que en esta parroquia hay más vitalidad que 
en Lomas, qúe tienen poblaciones similares. Lo 
que más ha funcionado -dice- son los j<!Jvenes. Es 
notorio · que aunque sean grupos de adultos, 
quienes los coordinan son los jóvenes". La Iglesia, 
dice el padre Gabino, debe reflexionar muy .seria-

, mente sobre la presencia juvenil en su seno. "No 
hay que meterlos en moldes, hay que trabajar con 
ellos, desde sus intereses y desdesµ propia cultura, 

desde su lenguaje. Que no
nos vean para arriba, que 
sepamos estar en sus in:
quietudes, que se sientan 
en confianza y acom
pañados en sus carencias". 

LOS SOY ACOS: 
¡PRESENTE! 

- ¿Por qué hay tanto joven 
aquí?, preguntamos a un 
grupo de muchachos -al
gunos melenudos y des
peinados, otros ·tatuados, 
unos más con sus "garras 
de gala"-. 
- Es que la juventud im

pulsa, la juventud es el 
máüana, responde uno de · 
ellos como con una voz 
convencional. 
- No, más que nada -apa
rece la voz del líder-, lo 
que nos hacía falta aé¡uí 
era competencia, aquí hay ' 
puras bandas y puros tran
cazos, · y ahora con ésto de 
las competencias (deporti
vas) nos juntamos y fui

P. Fidencio Lópe2 Plaza: 
organización en la p!ll'iferia. 
(Fotos de Jesús Ontiveres). 

mos a jugar Y nos la p . GabinoMartínez, párroco 
pasamos a toda madre, es.- de San Juan de los Lagos, en 
tamos empezando a ser Lomas de Casa Blanca. 

amigos. Entre ne>sotros ganam0s el segundo lugar. 
- ¿Cómei se llama su banda? 
_ - ¡Los sovacos!, y todos ríen. Carcajadas. 

Felices. i , 

- ¡Los famosos sovacos!, comenta el reportero. 
Allá abajo ví unos letreros, algunos poco amables, 
"eh? · ¿ . . . 

- Algunos... No a la corrupción, dice uno. Y 
este es aquí nuestro pintor. ·Es Benjamín. Dí no 
a las drogas, ¿verdad? 

- ¿Y n9 a la corrupción, por qué? 
-; P0rque abusan, y p'sss, qu.é onda, estamos acá 

bajitct la mano ... y no, eúbete!, ¿qué onda?' p'sss, 
que trancazos, ¿no? .En lugar de que sea san
amente: j.óvenes no pueden estar así y así, pero no, 
llegan, qué onda, ¡súbete! y a los trancazos, como 
que no va... Pistolas y . todo. Y nos echan los 
reflectores y uno se siente mal. 

"Una vez llegaron éon metralletas -platica otro 
de "los sovacos" - nos pararon, 'ta bien, que nos 
paren, 'ta bien, pero con las metralletas los batos 
nos estaban tentando aquí (y seüala el estómago). 

- _¿~ero q~é ne> la policía es. I?ªra pr~teger? 
- :S1., pero a veces n.o es para eso. fyfira lo que 

le hicieron a éste. . (Muestran a uno de sus 
compañeros con la cara marcada, con ·huellas de 
sangre reciente). 

- ¡, 9ué pasó? 
- Me pegaron. 
- ¿Policías? 

- No. Esta vez fueron chavos que no 
<;;Onocíamos, la verdad. 

- Salió premiado, mírenle la cara, festejan 
algunos. 

- Bueno -inquiere el reportero-, y ustedes 
participan en cosas de la Iglesia? 

- Unos sí y otros no desde antes. Nosotr,os le 
entramos ora a pintar la Iglesia y hacemos lo que 

';'Mi onda es Jesucristo": un 'nuevo lengqaje en la periferia. 

se n6s requisita, limpiar, barrer, lo que ... como le 
llamamos, lo q!_le diga el Tío Fide ... 

- ¿_Y quién es el Tío Fide? 
- .El padre, porque se llama Fidencio. Así le 

decimos de corazón. Siempre que nos vamos con 
él a alguna parte -dice otro- le dicen que si ·somos 
sus sobrinos. 

.- ¿Y les gusta cómo trabaja? 
- No, pues sí, muy bien, no, sí, se oye. 

"Ha estad9 trabajando muy bien desde que llegó 
,. aquí, y desde que llegó el padre-hay menos pedo. 

Nos ha servido mucho, se ha notado el cambio. Al 
padre le gusta convivir con todos, convive con 
nosotros. Se mete a nuestra onda y nosotros pus 
a la de él, agarramos parejo". 

"ME HA SACUDIDO ESTA REALIDAD": 
. LOPEZ PLAZA, 

Terminada la misa de los deportistas-; el domingo 
21, platicamos con el párroco, Fidencio López 
Plaza; quien ve. precisamente en los jóvenes la 
vitalidad de su parroq\lia. "Ellos son el alma del 
proceso de concientización que estalT!os viviendo 
aquí", dice. 

- Tenemos aquí una comunidad con muchos 
problemas· y necesidades materiales, psicológicas, 
morales y religiosas, cosa que hace que la 
comunidad busque unirse, agruparse. Hay una 
gran ansia de la experiencia de fe, ansia religiosa, 
y a mí ésto me ha sacudido. 

Se muestra satisfecho al fin de la fiesta y echa 
números.: 21 matr-imonios colectivos, 14 7 bautis
mos, confirmaciones y primeras comuniones de 
adultos; _ de los cuales unos 40 hiciernn las tres 
cosas; 150 comuniones de niños, todo tras un año 
de intensa preparación. Fueron nombrados 6 
ministros extraordinarios de la Comunión. Todo 
ésto fue la coronación de la fiesta y la coronación 
de un año d~ trabajo. 

Además, informa, fueron presentados el comité 
de construcción del templo y el comité parroquial 
de pastoral, que se eñc"argará de preparar el Plan 
Parroqiuial de Pastoral. Es importante notar que 
las div.úsas necesidades ·de la gente aquí nos han 
obligado a proponer diversos tipos de catequesis, 
y dentro de las experienc.ias nuevas, surgidas de 
aquí mismo de la parroquia, está ya una Comu
nidad Eclesial de Base, y se están formando 5 más. 

Y así fue la fiesta de las Bienaventuranzas. 
Desde San José el Alto hasta El Carmen; desde La 
Crueita en Menchaca II hasta el Obraje y El Penal; 
desde Las Granjas hasta San - Pedrito y la 
Cuauhtémoc, el cinturón periférico del norte, 
donde Querétaro tiene mucho de su nueva reali
dad. (Emz) 
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Un año de incertidumbres y humUlaciones han· 
vivido s-familias· en el Barrio de La Peñita 

don Servando Trejo, en el cargo de 
Delegado- Municipal de Bércules, dió 
testimonio de la legítima propiedad 
en favor de las familias Zamora, 
Luna y Campos. · 

Pern la inquietud no cesa. En 
Otra vez 'pronto será 29 de láminas y están ahí mismo, esperando cualquier momento pueden pararse 
noviembre. A partir de ése día de que la justicia les llegue. por- ahí lds abogados~ los compra-
1989, friolento y amargo, para 8 El terreno lo reclaman los "here- dores ... o las máquinas con todo y 
familias de uno de los rincones del deros" de Ciro Vázquez, úna persona policías. Han recurrido a todos lados. 
olvidádo Barrio 'de La Pefiita, la vida que nunca tuvo hijos y que siempre Incluído el presidente de la 
ha sido incertidumbre, humilla- consideró a las familias ocupantes del República, a quien el 4 de julio 
ciones, desprecio. Les cayó encima terreno como legítimos propietarios, pasado le entregaro11 una carta -que 
"la ley''. Después de vivir, de manera pero que por su muerte repentina, en reproducimos íntegra en la sección El 
muy pobre, durante 50 años, en un 1985, no dejó ningún -documento fir- · Correo Semanal- donde le pidieron: 
lote d0nde siempre se dedicaron a la mado donde estableciera éso. Y h.an "Queremos gue se haga justicia, que 
quema de tabique, viven al día, sido sus sobrino~, Ismael Vázquez se nos deje ,,de molestar, que se nos 
esperando el anochecer, esperando el Rodríguez, principalmente, que conceda vivir en paz en · la que 
amanecer, esperando que los !icen- nunca han vivido en ese suelo, los que siempre ha sido nuestra casa". 
ciados dejen de hostigarl©s. por l<!, vía legal quieren ,------=---======'.'.::'.'::====:::::::======= 

Ocho familias p_asando su vida en posesionarse del lugar 
la entrada del callejón. Aquel 29 de donde trabajaron y 
noviembre, apenas pasadas las 3 de la · consumieron su vida las 
tarde llegaron los sefi.ores de la ley, humildes familias. 
llegaron las patrullas y llegaron las "Si yo peleo ésto es 
máquinas demoledoras. Y entre llo- porque tengo derecho", 
ros, rµegos y maldiciones de mujeres, dice el anciano Aristeo 
hon1.bres y niños, todos viero.m cómo Zamora · Bautista, el í 

las máquinas derribaban sus casitas. · mayor de ~oda la fa
Había una orden de desalo~o. El abo- milia. "Nomás se 
gado Rodolfo Rocha iba dec;idido a murió don Ciro . -que . 
echar á las famil'ias· Luna, Zamora y algunos dicen era el : 
Campos, entre otras, porque "los duefio legal de la 
duefios'', querían el terreno, ahí propiedad- y em
junto al Seminario Conciliar de pezaron : a molestar
H€rcules. · nos"', dice su nieta 

Las casitas quedaron a medio tirar: María de Jesús. En· ,. .• . 
Las familias consiguieron lonas y alguna ocasión, incluso, Un 29 de noviembre les destruyeron sus casuchas . . 

~ ... ;.., 

Banio de La Peñita, junto al Seminario, u 
antiguo barrio que se quieren comer las re
sidencias y el progreso. 

Don Aristeo Zamora ha vi~do 107--------------------4F~~~rm~e_c_o_~_o_=_t~ro~n~~-.-~e~~o~~d~~ 
Viene de /'a /a.' Pág. nació hace 107 años y de donde lo podrían de-

. Q · · · · d 1 · j A · salojar si no hay voluntad política de· que en el México y en uerétaro. Pefi1ta, soy el ÚillCO más Viejo e este re egirse era como un eporte, ns- e-ase impere la justicia, ahí está don Aristeo 
Vive hoy en el mjsmo lugar _donde punto. Ha cambiado harto ésto, teo fue a la escuela "uno o dos afios". ~an_iora Bautista. (Fotos de Ornar Ontiveros). 

vió la luz, en las cercanías de es~am0s rodeados de pura gente par- _ Caminaba desde La Peüita hasta 5 oe 
Hércules, muy cerca del acueducto ticular, ya nosotros quedamos aquí, mayo, allá por La Cruz, para tomar 
que simboliza nuestra ciudad. Tiene como quien dice, en medio", dice clases con. la maestra Consuelo 
una memoria que quisiera cualquier mientras mira las residencias de El Anaya. "La verdad no me gustaba la 
estudiante de hoy, sus ideas revelan Cortijo y otros fraccion.amientos en escuela, mejor me gustó trabajar aquí 
una impresionante claridad en su los techos de cuyas casas lucen sol~ con .mi papá. Tenía uno que ir diario 
_mente. ·su voz es firme' y su figura, emnes las antenas parabólicas. · dos veces al día. Entraba uno a las 8 
enc0nrvada ciertamente, es ágil - Harto, harto, sí sefior. Harto ha y salía a las 12, venía uno a comer y 
todavía. Toda su vida la dedicó a cambiado ésto. Querétaro eran unas a las 2 de la tarde entraba uno de 
"trabajar duro", se casó con dofia casitas, no llegaba... de Ezequiel vuelta para salir a las 5 de la tarde". 
Herlinda Campos -que vive Montes P,a.ra"'al!á eran puros solares, Sus amigos de entonces, todos, ya 
también- en 1919 e hijos tuvo "como puras huertas. Por Santa A na ... ahora se acabaron, dice. "Se acabaron, sí 
18", de los cuales sólo viven 6. .., son colonias muy grandes. "Antes seüor, se acabaron''. 

Su vida la consumió haciendo ta~:;i- con 50 centavos ya comíamos. Todo Fuera de unos malestar{'.s recientes 
que.' "Ahí teníamos el horno donde era muy cómodo. Yo les platico aquí en los rifiones, "acá por la espalda , 
está el fresn0 ése. Mi papá fue lo que a mis muchachos que por abí arribita por la cintura", don Aristeo no ha si
me en_séiió y agarré yo ese mismo tra- subiendo la cuesta de 5 ·de mayo do una persona enfermª. Dice que la 
bajo". Y lo paraqpjico de la vida. De ·estaba una panadería, y una pieza de gente ahora dura "según la vida que 
sus manos salió el tabique de muchas pan, así .grandota y la mitad .de otra se dé; y hay muchos que le tiran a la 
casonas de la gran ciudad ... pero el encima costaba un centavo. Eso. era cl:lestión de la tomadera, al cigarro ... 
anciano, con toda su descendencia, allá por 1906 ó 1912, porque ya con todo éso, que yo creo que perjudica". 
unas 50 personas, entre hijos, nueras la rev0luci'ón se puso un poquito más - _¡,Usted nunca tomaba? · 
y nietos, está por ser echado del suelo carito, más tantito, no como. ahora - Sí, sí, para qué voy a <leerle que 
donde ha pasado los 107 años de su que todo ~stá muy costoso''. · no ... sí, pern con arreglo. Como el tra-
vida, una cuenta extraordinaria para En Querétaro, recuerda don Aris- bajo lo agauábamos del lunes al sá-
los tiempos que vivimos hoy. · teo, había "muchas cosas muy a lo bado era cuestión de e~tar listo el día 

"Este terreno era .de mi abuelo. antiguo a lo de ahora''. Simplemente, lunes. De· trabajar nunca parábamos, 
Cuando murió le quedó a mi papá, dice, la cuestión del ah1mbrado: "Les sefior. El trabajo de las ladrillerías no 
después de él quedé yo_y mi hermano; platico yo, a lo mej0r ni se dan nos dejaba. Todavía oscureando es
él agarró otra carrera y llegó a cuenta, la luz que tenemos ahora eran tábamos ahí trabajando. Aquí v-ivía
?Scender a jefe de estación del ferro- unas linternotas, unos faro lotes gran- mos, se nos hacía Gscuro y de aquí a 
carril y murió en San Juan del Río. dotes así, en cada esquina. Ahí 

~ -

la casa era un !actito nomás caminar. 
- ¿Y usted qué piensa, qué es la 

muerte? · · 
- Pues- qué hemos de pensar. 

Llegamos ... y aguardar lo que Dios 
mande. Llegados el d'ía y la hora pos 
ahí nomás. · 

- En éso sí no hay nada qué 
regatear, ¿verdad? 

- Nada. Dios nos na dado ahí unos · 
dillitas ... 

- ¿Y cuántos aüos le gustaría v ivir 
todavía? 

- Uhh, no· podemos décir, ahí sí _ 
sólo la voJUntad de Dios . ¿Qué quiero 
vivir?, aunql!e esté ansina, pues otros 
20 ó 30 años ... pero de un düt·a otro 
uno no sabe ni a qué horas. Es lo que 
yo quisiera, pero creo que ya no. U no. 
mismo va reconociendo ya a la 
muerte, que es lo que aguardamos. 
¿Qué otra cosa aguardamos? 

- Se ve que usted no se ha cansado 
de vivir. Hay mucha gente que sí. 

. - No, de un- modo o de otro tiene 
uno que estar aguardando la voluntad 
de Dios. 

- ¿Y después de la muerte? 
- Pues aguardar qué es lo que 

Dios ... a ver dónde nos pone. 

Aquí hemos vivido siempre, pero uno andaban los policías, los serenos, que 
_ de los hijos de mi hermano hizo unos les tocaba en la noche con sus escal

negocios alia por 1962 ó 1963 y desde eras de tijera encendiendo las 
hace un tiemp0 andamos de !icen- lámparas de petróleo. 
ciado en !icen.ciado .... es puro vuelta "Los coches de sitio, relata c-on V()Z 

y vueHa, nomás nos están dando atole patriarcal, como contando un cuento 
con el dedo y ya nos impacientamos. a sus nietos al atardecer, los coches de 

"tv.\EZCAL 
PENA" 

¡ , ·· .1., .... . . ' 
' / 

"EL LEON" 
Y "EL CACl-JORRO'' 

Don Aristeo Zamora Bautista re- s.itio que había más antes, en lugar de 
cuerda los nombres de los dueños de estos coches, eran de puras mulas. La 
todos los terrenos aledaños al Semi- Casa de Tranvías y los tranvías que 
nario de Hércules. Habla de Nabor pasaban por aquí, de La Cañada a El 
Fuentes, de Praxedis Viola y de Petra Pueblito, eran de mulas, sí, sefior". 
Molina, como si todavía fueran sus Allá por principios de siglo, 
vecinos. "Nací en este Barrio de La cuando todavía para don Porfirio 
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Primera Semana de Relaciones Industriales en 
la Universidad José Vasconcelos d~ Querérao 

Con la introducción de nuevas tecnologías en 
México, durante 1990 y 1991 la República Federal 
Alemana tendrá una inversión del ordera de un 
billon de dolares que se destinará parf! la planta 
automotriz Volkswagen de Puebla. Asimismó 
dentro del nmglon turistico, en los próximos tres 
años, diferentes empresas alemanas ·harán una 
cuantiosa inversión en la cons_trucción de hoteles 
tanto en Oaxaca como en Quintaba Roo. 

Tras ' sefíalar lo anterior, el. Segundo Secretario 
Económico y Comercial de- la Embajada de la 
República Federal de Alemania, Johannes Regen
bre.cht indicó que por su desarrollo industrial, 
Querétaro ·es un estado muy importante para la 
inversión alemana y A© descartó la posibilidad de 
que muy pronto haya inversión de ese pais en la 
entidad. 

come_rcio germano-mexicano con el crecimiento 
global del comercio exterior de México que es de 
9.1 por ciento, se r.mede hablar de una dinamica 
especial de las relaciones económicas- entre ambos 
países · y a raíz de la unificación alemana, esta 
dinámica puede llegar a reforzarse los próximos 
afíos". , 

Más adelante dijó que los principales sectores . 
exportadóres de México durante 1990 fueron: el 
ramo alimenticio, las materias primas y los pro
duetos terminados. Con casi 171, 5 millor. es de 
dólares los productos termina<;ios durante·el primer 
semestre de este año, representaron la mayor parte 
de las exportaciones, debido principalmente a las 
actividades de Volkswagen de México y otros 
produetores de autopartes. 

Al término de la conferencia, el subdirector de 
la dirección de incorporación y revalidación de la 
UNAM, Leopo.ldo Silva dio por clausurada esta 
Primer Semana de Relaciones Internacionales, 
durante la cual se dictaron otras conferencias como 
"Medio ambiente, problemática nacional e inter
nacional", impartida por el subaelegado de 
ecología de SEDUE, Enrique Jorge González, así 
como "Apertltra comerc;ial dentro del desarrollo 
económico del país", sustentada por el delegado 
regional de SECOFI, Juan Gorr;aez Enrile, y 
"Modelo de Simulac-ión para evaluar la política de 
petroleo en México", impartida por el director de 
la Licenciatura en Sistemas Computacionales 
Administrativas del ITESM-Campus Qt:1erétaro, 
Luis Mario L~<im. 

Por lo tanto -afíadió- las autopartes son el . 
producto de exportación más importante de 
México, seguido por el petroleo y la miel, pero 
ademas el café y el tabaco del ramo álimenticio, 
los plásticos, la maquinaria motriz, productos 
electrqtécnicos, el mineral de zinc, el tabaco y el 
algodón están entre lo'l). l O prirnúpales productos de 
exportación' durante el primer semestre de · este 
año. · 

En entrevista, Johannes Regenbrecht precisó 
que con la apertura que se está llevando a cabo en 
México en todos los sectores, · 1os intercambios 
económicos y comerciales entre Alemania y 
México podrán alcanzar una nueva calidad 
histórica y "el Gobiernó de la República Federal 
de Alemania esta dispuesto a apoyar a México con 
todas las posibilidades que tenemos, para que se 
pueda desarrollar cada vez mejor la relación entre 
nuestros paises". · 

Minutos antes durante la conferencia magistral 
"Relaciones económicas entre México y la 
República Federal de Alemania", que sustentó 
dentro de la Primera Semana de Relaciones 
Internacionales, organizada por la Universidad 
José Vasconcelos, el · diplomátko mencionó lo 
importante de la apertura comercial e indicó que 
por primera vez en la historia del comercio 
bilateral entre . .México y la República 'Fecl.erat ·de 
Alemania, en 1990 el volúmen intercambiado 
sobrepasará la barrera de los 2 mil millones de 

Finalmente expresó el diplomático que en los 
últimos meses, el Tamo alimenticio y el de mnerias 
primas presentaron una tendencia negativa, "Las 
causas se pueden atribuir al drástico descenso de 
exportaciemes de café y de minerales de cobre y 

Durante la conferencia sustentada por el Segundo Secretario 
Económico y eomel'cial de la Embajada de la República Federal 
de Alemania, Johannes Regenbrecht, dentro de la Primera· 
Semana de Relaci0nes Internacionales, organizada por la 
Universidad José Vasconcelos. A la izquierda, la directora de 
esta institución, Martha Elvia Ortiz de Romer.o. 

otros metales. 

dolares. . 
Indicó que según estos datos, el comercio 

bilateral de estos dos paises, durante los primeros 
seis meses del año;alcanzó 'Jos mil 100 m iliones de 
dolares, lo que respresenta un incremento del 27 .7 
por ciento con respecto al mismo periodo del año 
anterior, "Si se compara esta evolución positiva del 

En Querétaro, industria importante para la inversión Alemana. 
Mayor apertura comercial enti;-e México y la República Federal 
Alemana: Johannes Regenbrecht, 

Caray, Caray, ver en letras de im
prenta declaraciones de un hombre 
que vive dentro del sistema, en las 
que al pan se le llama pan y al vino 
se le llama vino, es... refrescante. 
Cuando se oye hablar con franqueza 
y con desusada sinceridad a un pro
f und0 conocedor de los vericuetos 
.verbales -auténti00s rollos- que 
nuestra fauna política acostumbra 
soltar cuando estan frente a los 
hombres de la prensa libre, es sencil
lamente INCREIBLE. Estamos tan 
habituados a la hipocrita postura de 
los llamados Dinosaurios, han sido 

·'1arítos años de mentiras, adulación, 
servilismo y otras "cositas" que 
mejor no mencionamos. Una postura 
vertical, es· mas rara que ver a un 
elefante color de rosa. 

Las. palabras del sefíor Gustavo 
A bel Hernández Enriquez suenan tan 
distintas-a las de los priístas qué se 
desgafíitan alabando al Sr. Pre
sidente, o al Sr. Gobernado,r, que c::;si 
dan ganas de creer que este señor es ... 
extra.terrestre, o cuando menos ex -
tranjero; pues a 'lo~ castos ojitos de 
muchos habitantes del Estado, sus 
opinio·nes , son una ·· auténtica 
HEREJIA, 

·· Que las.tima que personas de este 
calibre no es ten en el candelero, si en 
el partidaso (?) tuvie'ran gallos con 
esos espolones no tendrían necesidad 
ni de las alquimias, ni de los trio-

Desde el Cimatario 

Gustavo Abel 
Por A. Aguayo 

quetes descarados. Bastana que los 
dejaran en libertad de actuar como a 
ellos les pareciera adecuado para 
llevarse el triunfo de calle. Pero no, 
como él mismo declara, el goberna
dor nos lo imponen debidamente 

. domesticado y sobre todo cum
pliendo los tiempos -aun no sabemos 
que quieren decir con esto-, respet
ando a las ·bases y a la voluntad del 
pueblo; y después durante las 
elecciones poniendo a quien desde los 
pinos fue ungido, asi ha sido siempre 
y por los vientos que corren va a 
seguir repitiendose una vez si y 0tra 
también en todo el país. 

Menciona a dos como los más via
bles, pero; desde tiempo inmemorial, 
jamás los más nombrados llegan al 
Palacio de Gobierno, siempre ha 
ocurrido que en el último momento 
surge alg.1im ilustre ·uesconocido que 
por arte de birlibfrloque resulta el 
mesías esperado, et- que va a •Solu
cionar los problemas del campo, de 
las colonias . marginadas, d.e los ven
dedores ambulantes, va a acabar con 
la corrupción policiaca, con la con-

taminación ambiental, b.'tleno hasta 
va a lograr que los Gallos Blancos 
suban a la Primera División, sí señor. 

Cada seis años ocurre lo mismo, 
eada seis a-fíos se le promete al pueblo 
el oro y el moro, solo que después de 
60 años de atole con el dedo, ya nadie 
les cree nada, es por eso que resulta 
refrescante que un hom~re culto y 
perfectamente conocedor del sistema 
hable sin pelos en la lengua. 

Res~ectio a su qpinión del quer
etano actual qebemos reconocer qQe 
es un producto, es el resultado de 400 
años de dominación española, de una 
·represión mojigata oscurantista, 
Todos los estados y ciudades donde la 
colonia sento sus reales es mu_y simi
lar a Querétaro. En los lugares que 
se asento él feudalismo Iberico, crea
ron, formaron, edificaron una so
ciectad con todos los defectos que el 
sefior Hernández Enriquei men
ciona, el amo -con derecho de per
nada- y sus aliados 'incondicionales -
üsted sabe quienes fueron, y son
lograron conformar una mentalidad 
de lacayos que para quedar bien con 

el patron recurrían a la lisonja y al 
chisme, así que lo que ocurre en la 
actual sociedad resultan polvos de 
aquellos lodos. 

En fin es nuestro deseo que estas 
humildes Hneas sean un pequefio 
pero sincero reconocimiento a un 
hombi;e de Quer~taro que expone su 
verdad a su·s paisanos, sin cortapisas 
y con un valor cívico ~ue nos estim
ula y nos hace pensar que ·mientras 
haya personas asi, todavía hay esper
anzas, que los eunucos no s@n may
oría y que existe la posibilidad de 
enderezar el rumbo. 

be paso deseamos aclarar a 
al~unas almas timoratas · que esta 
trinchera periodística no le tira al 
gobierno, ni al PRI, ni a ningún 
funcionario, esta tribuna es uni
camente el medio para que un puílado 
de hombres y mujeres libres, trate
mos de servir al pueblo queretano, sin 
otro compromiso que el de decir:.. 
LA VERDAD, dicen que la verdad 
no peca, pero incomoda. Si nuestra 
verdad incomoda a alguien tenga por 
seguro amigo lector que ese alguien 
tiene cola que le pisén. Asi que por 
favor no confl!IAda al periodismo 
libre e independiente y apoyenos 
como mejor pueda, si es que quiere· 
teqer cuando menos una vez por 
semana el trabajo y esfuerzo de u·n 
grupo que desea un Querétaro mejor 
para todos. Vale la pena ¿o, no?. 
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-Respuesta a un queret~no mediocre y gris rez, Cárdenas ... , no han s-ido insufriblemente me
diocres, como usted, como todos nosotros, quere
tanos o no, señor Hernández Enríquez? En todos 
los órdenes de la .vida: En este siglo hubo un solo 
Juan XXIII, elegido tras un largo Cónclave que rio 
se ponía de acuerdo y que optó ppr este Papa 
"viejito" que sin- embargo fue el' más grande 
pontífice que nuestro tiempo conoció. ¿De cuántos 

Abe/, el hermano de Silvia Hernández, se descoció en desprecio contra Quérétaro y los queretanos 
Su visión, estrecha, propia_ de un priísta relegado de los acontecimientos de la transa "No debemos 

gozarnos en la exhibición de nuestra miseria" · 

J,>or Josemaría Hernández Cortina 

Hernández Enríquez, d-e nombre Abe!, 
"politólogo", mejor conocido como "el hermano 
de Silvia" -presunta candidata del PRI al g·obierno 
del Estado-; truena, se descose; revienta la pústula, 
el encono, el despreCio, el odio c0ntra Querétaro 
y los queretanos: : · 

"A los políticos hay que medirlos por los 
resultados, y el máximo . resultado de la p~olítica 
mexicana es llegar a la presidencia de la República. 

, (Ha dicho en entrevista a Cristina .Renaud. El 
; Nuevo Amanecer, númeró 20). Habría que 
' preguntarse -afi.ade--, cuántos queretanos llegaron 
i a la presidencia de la .República. Si la respuesta es 
, n_inguno~ entonces éstán en cero; quiere decir que 
, son mediocres. Tod<?s . los gobernantes de 
¡ Querétaro, comenzando con López de EcaJa, son 
; unos mediocres, ese es el resultado. Lo máximo que 
! pueden alcanzar es la gubernatura, de ahí para 

arriba, ninguno. ¿Cuántos secretarios de estado · 
han tenido? Pues escasamente uno o dos, y éso por 
casualidad". · -

"Dicen (los queretanos, por supuesto), que sí 
tuvieron un presidente de la República, León de 
la Barra; sí, pero pasó por accic,lente (por esta 
capital) porque su mamá iba encinta hacía la 
ciudad de México, ¿verdad?. Le tocó nacer ahí (se 
sobrentiende que la entrevista no se llevó a cabo 
en Querétaro) ... 

"Si tú revisas la historia de Querétaro -ap'unta 
Hernández Enríquez- desde tiempos de la Inde
pendencia, te darás cuenta de que los que estaban 
en la conjura no eran de Querétaro, excepto dos 
o tres. Los que sí eran de Querétaro eran Jos 
traidores. 

"En 180 años la historia de Querétaro es una 
historia de coletazos, aparece muchas veces en la 
historia nacional, pero es porq,ue los del Distrito 
Federal no"'Se arriesgaban a que les bombardearan 
su ciudad y entonces los-actos importan tés se daban 
en las ciudades que estaban pegadas; como 
Querétaro y Puebla. Querétaro no ha estado en la 
historia: la historia lo ha atropellado (como si no 
fuera otra cosa la vida y la historia). l,.ps alcanzó 
la historia (sf, mano: Julio Césa_r alcanzó las Galias, 
Pizarra el Perú, Cortés dividió . la -ciudad de los 
Espejos, y nada fue para bién Ri para mal, ni para 

~Que se cumpliera la palabra de ningún profeta 
.criollo, sino sól0 pon¡ue así se _ manifiesta_ la _ 

- dialéctica de la historia, la suma y lá resta- de ' 
fuerzas en movimiento). 

"Por éso aparece {Querétaro- en la Hist@ria) 
tantas veces. (Pero) ninguna de las yeces que· 
Querétaro ha sido capital de ta República ha sido 
porque l_gs queretan9s se lo propusieran .. , -(Mas. 

aqaí cabe una prudencial, pertinaz preg_unta: ¿Y presidentes priístas, elegidos no por mérito propio 
cuántas veces los habitantes del D.F. se han siño directamente por su antecesor, pod_ríase 
propuesto elegir al gobernador -regente de la afirmar algo semejante? ¿Reprueba usted que 
ciudad-? .. ., sino porque a los presidentes no les ningún queretano hubiera buscado ·-deliberada
quedaba más que trasfadarse allá porque la capital mente la presi<fo'ncia de la República? Ese pa11ece 
estaba ocupada. Entonces, ¿de qué mérito están un mérito más que una deficiencia, toda vez :que, 
habland_o? Que'rétaro es la historia de la mediocri- eri realidad -y usted deberürsaberfo- a muy pocos 
dad -total". • - - - - : - queretanos les agrada arrastrarse há$tá el pantano 

Abunda Hernánde"z. Enríquez_ en los .epítetos: de .la ignominia. Coinó secr~tario de Gol,)ernación, 
Aldeana es la dimensi{m rpental de. los queretanos, _ ~uis Ech~verría, el dos de 09tubre de -19q8, erivió 
pequeña, coloquial, rústica, "s.in' mayor diménsión a la- Plaza de Tlatelolco al.Batallón Olimpia -_el de 
del mundo y de las cosas, dig-nos de admiración y los guantes blancos- con-el objeto de cerrar los ca
de estudio porque viven en una situación de minos de escape a la juventud ahí congregada. Mi
provincianismo cuando el mundo se ha- inter- sión cumplida, señor presidente. Gracias, -Luis, Tú 

- nacionalizado (sic). Pues hay que ponerlos en un serás mi sucesor. ¿Es en vérdad,.señor Hernández 
museo, ' ¿no? Ni hablar: Los queretanos son Enríquez; como usted dice, llegar a la presidencia 
¡sensacionales, sensacionales! Totalmente grisies, de la República, "el máximo resultado de la 
brillan por grises'.'. - política mexicana? ¿Pues qué pútr.ido conc~pto 

"Yo mé coloéo en el grÚpo de los exqueretanos. tiene usted de la política y más, de lo mexicano?. 
Ser queretano fue un accidente de la naturaleza". _ -Es verdad que Querétaró nunca ha figurado en 

Responde a Hernández Enríquez un queretano nada -que valga la pe1rn, en lo que concierne a ·fa 
anónimo, mediocre y gris: La vertiente de la estatura individual de sus próceres. No ha 'habido 
Historia que él contempla es unívoca. Su discurs.o en realidad próceres. Ni en las letras ni en las'artes 
es delirante pero no lírico; sangra sandeces no _ ni en las ciencjas. En-este sentido, sí, "Querétaro . 
arcoitis. Su presunción suscita preguntas decenar- ha sido la historia' de la mediocridad 'tótal". 
ias no centenarias. Su visión es estrecha, propia de Además, los queretanos con mucha fr.ecuencia no 
un intelectual priísta relegado por los acontece- hemos sabido ponderar las proporciones, ni terie
irnientos de la transa. "Lo mexicano", "lo quer- mos conciencia del ridículo. En otra época, por 
etano", no son categorías filosóficas u ontológicas, ejemplo, &e decia que el Teacher Herrera era un 
ni sociológicas ni sicológicas, son tentativas, de una genio porque inventó el ''limpia-parabrisas'' de los 
visión desteñida, falsaria, "verdades" que tañen y automóviles. Bien. No cualquiera. lo hubiera 
que plañen como ecos de cantina un -cualquiera- hecho. En todo caso, no ameritaba soltar a vuelo 

15 de septiembre. Cae la nacionalidad antes de las campanas de San Francisco. 
empotrarse en el estribo. Se escucha un balazo, un Sin embargo, la historia de Querétaro es grande 
relincho; hay un desgarramiento existencial. si vemos la sinopsis con la perspectiva de los siglos. 

_Cambio de toma hacia el galope. Pero ahí no Ahí, no en los trasmundos, sino en la r"éalidad 
termina la historia. Ni siquiera ha comenzado. Lo concreta., donde "allegados son iguales l0s que 
que ocurre es la tragedia, Ja coyuntura de un viven por sus manos y los ricos" La historia de 
conjunto vacío que es motivo de otr.o cuento: ¿Por Querétaro es indígena, no criolla. La belleza 
qué no estalló en_ Querétaro el Grito de Indepen- sensual de la cantera fue labrad-a por el ·arte 
dencia y la Independencia Nacional?, ¿Por qué no -indígena y siempre el acento de lo indígena está 
discurrió por el río de Querétaro? Trémulos hilos , presente aunque la irñ'agen arquitectónica sea de 
de la danza macabra. ¿Porqur Querétaro es la concepción europea. Se dirá que esta realidad se 
hisMria de la mediocridad total? ¿Porque así ha corresponde con-todas las · ciudades coloniales de 
sido y así será per saecul'a saeculorum? -¿porqiae México y que ésto no quita que los queretarios 
todo_lo que n,azca en Querétaro_está condenado _a dej_el}- _de s.er mediocres. P.ero. nadie p_re~~nde 
perecer sin haber dado frutos. de sublime gloria? ocultar esa realjdad, rnás tampoco debemos gozar
¿_PQrque lo,S qJ,Jer~tanos .~OIJlOS_ . traiqo.re~ de_ .,,pos en. la exhibición de nuestra miseria. Re
nacimiento? -· conozcamos nuestra pequeñez, sin arrojar la 

Cierto: .Según la visión c;:riolla de la historia, de piedra de la ililculpa'bilidad, que es nuestra propia 
Querétaro no han. surgido prohombres. Ningún purulencia. No de otro modo podrem,os, nt)sotros 
político qúeretano en.ningún tiempo ha alcanzado mestizos. e indígenas; apoderarnos de la ciudad y 
estatura nacional. ¿Pero qué presidente de la de nuestro de_stino ·como queretanos y como 
Repü-blica, salvo c0ntadísimas excepciones: Juá- - mexicanos. 

Entre las obras que, con motivo del 
segundo informe de labores del 
Municipio encabezado por el Lic. 
Guerra Malo, se llevaron a cabo en 
dfas pasados, algunas obras públicas 
que fueron otros tantQs aciertos plau
sibles como la restauración del par
que central de la ciudad, cuya ¡vrin
cipal restauración fue la del nombre 
del mismo, que desde fines de sep
tiembre lleva nuevamente el nombre 
de Parque Senea. Sobre el nombre 
que debía llevar el menc:ionado par
que, hace tiempo, estuve tentado de 
escribir proponiendo se le quhara el 
nombre de Obregón que tenía y se le 
pusiera el de José D. Frias, que fue 

En defensa del queretano pleno pavjmento. Sería bueno que se 
corrigiera tal error, que perjud.ica a 
los ciudadanos de a pié. 

Por Salvador Vives-Berdón 

un ilustre ·queretano digno de 'ese 
homenaje; pero, me gana.ron... De 
todos modos, qué bueno que lleva el 

. n0mb.re de un queretano y no el de un 
señor que no hizo nada por nadie, ni 
por Querétaro. 

Otra de las obras, muy necesaria 
para el embellecimiento, muy mere
cido, de esta ciudad barroca, fue la 
continuación de los "camellones" de 
la A ve-nida Zaragoza, con prados, 
flores y arbolitos, así como postes de-

!uz para que dicha avenida tenga uaa 
iluminación.adecuada a su impor_tan·
cia, lástima que en la esquina con 
Juárez, al Sur y con Colón, al Norte, 
los diseñadores del camellón hayan 
pensado únicamente en los 
automóviles que dan vuelta a la 
izquierda de J uárez hacia Zaragoza y, 
olvidando a los peatones, hicieron la 
banqueta , de inedia calle, como a 
cinco metros atrás, por lo que los 
viandantes tienen que descansar eri 

La otra obra, visible, fue la de 
pintar .Y repintar las guardas de las 
banquetas de Constituyentes, Zara
g0za y hasta de Luis M. Vega, a la 
cual (esta úhima) también se le. 
repararon y corrigieron algunas 
guardas; _por cierto que se preparó el 
nuevo paso de Andrés de Olmos a 
través del camellón de Luis M. Vega, 
que hace dos años han estado usando 
los autos y camiones: ya les hicieron 
sus guardas semicirculares; pero 
dejaron el paso d'e tierra. No 
pavimentaron. 
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QUE·SE OIGA 
Octavio literatura: 

••¿Premio Nobel de la Política? 

Eduardo Gai:ay, escritor, de Rancho San An
tonio.- ¡Híjole! pues yo creo que Octavio Paz 
sí se merecía el Premio Nobel de Literatura, su 
obra literaria está ahí, y si no es la mejor sí es 
una de las mejores a nivel literario, mientras 
que en poesía es Octavio Paz y todos los demás 
aparte. Ahora bien, yo creo que tenemos que 
distinguir aquí dos cosas: una es lo literario y 
otra es la política. El como persona, debe tras
mitirnos algo y tiene que llegar a otros ámbitos, 
aparte de la literatura que es muy elitista, serán 
muy discutibles algunas opiniones suyas, pero 
su trabajo artístico es de una calidad impre
sionante. 

Jaime Augusto 
Briseüo, poeta.- El 
Nobel de la Litera
tura a Octavio Paz ha 
causado mucha 
polémicá, pero se 
deben de tomar en 
cuenta dos cosas: la 
persona cívica y el 
personaje literario, y 
para mí Octavio Paz, 
como personaje liter
ario tiene una obra 
que alcanza niveles 

bastante altos, desde antes que se le otorgara el 
premio. Muchos dicen que este reconocimiento 
debió otorgársele desde hace 20 aüos, porque 
en este tiempo sus conjeturas de ideales eran 
diferentes y que a través del tiempo estas van 
induciendo al individuo; el hombre está sujeto 
a los vaivenes de la existencia y puede recti
ficar su postura, por éso yo no puedo opinar, 
pues tendría que haber conocido a Octavio Paz 
para dar mi opinión sobre si ha cambiado su 
postura. Para sintetizar: existen actualmente 
escritores mexicanos a nivel internacional de 
mucha valía, hay un importante grupo de 
literatos y Paz pudo obtener ese premio por que 
su material y personalidad está .dentro de las 
letras universales. 

Antonio Rojas 
Elizondo, comer-
ciante de Satélite.
En primer Jugar a Oc
tavio Paz nunca lo he 
leído, me enteré del 
premio que le acaban 
de dar por los medios 
de comunicación; de 
tal manera que yo no 
podría decir si lo 
merece o no, aunque 
bien, de toda la 
información que he 
visto también puede 

. desprenderse que el premio podría ser por 
algún aspecto político. A fin de cuentas si 
Octavio Paz se merece el premio, pues l:?ien 
merecido, pero si no, pues de ahí se deduce que 
es una cuestión de tipo político, debemos tener 
en cuenta que México es una nación del tercer 
mundo y si le interesara a la Comunidad Eu
ropea bien podría tratarse que le estén .dando 
capotazos al país porque les conviene. · 

Estos verbos, Moribundos míos 
Que para deleite de otros, junto 
Algo vienen de buenos, son de muertos 
Y saber y(), que de difuntos "buénos", 

No justificarme intento 
menos, regalarlos por el mundo 
ni los aviento por mal querer 
tan sólo porque vienen a cuento, 

No placentera mi ánima los cita 
Que no de ustedes soy bien mirado 
Ni estimarán a su autor jamás 
Ni mi vida, y menos esta cuita, 

En su conciencia los pongo 
Un día en el panteón los glosamos 
No pierdo, ni gano por esto algo, 
En tanto, aconsejo tomar ruibarbo'. 

Pero Diablo y Muerte, vean 
Acechando están a todo humano 
No lo entiendan, ni lo crean 
El Eterno alzó su mano, 

Digan, Moribundos todos, 
¿Se acuerdan del Campo Santo? 
Yo sí, y me es muy obligado, 
Pienso, de todos los modos 
De ustedes, quién será mi vecino? 

Una cosa dígoles muy clara 
A don Mariano de las Casas, 
Al Magister de la Justicia 
Y al Canciller de fisio-cultura: 

Que la Muerte es mi Musa 
Con ella duermo cada rato 
No murmuro ni me apura 
La ovitación de todo cortesano, 

Infiel es la muerte mía, 
con otros, antes que conmigo 
Se acuesta con alegría 
Y vuelve a tentarme el ombligo, 

Me ayuda a juntar letra por letra 
Sépense, véanlo, moribundos 
Para éso, conmigo es muy diestra 
De donde los versos llevan sentidos, 

Mi voGablo no es cadáver 
Aunque hecho en corto espacio 
Salió en apretado ocio 
Pero cada año hemos de volver 

Mientras e1 pueblo jodido· 
Nos haga hablar de él 
Es cosa de este Estado 
Donde se vive ya sin comer. 

JORGE GARCIA RAMIREZ 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia 

Moriste, "Negro" excelso, ya te moriste 
Luz Herculana, ·alba como diamante 
Qué gusto les dió a Cervantes 
Y a González Rivas, 
Cuando al panteón partiste. 

Tú, que mantas duras c,eliiste 
Para vencer al injusto tunante 
Amaneciste severo y vigilante 
Pero llegó tu plazo y te jodiste. 

Moriste, ¿ya ves? Aunque fuiste osado 
Con el va·lor de w pecho enaltecido 
De la Justicia, todo, recordado 
De malos litrgantes tan temido. 

A las próximas muertes EL M.P. DE DON PAco GUERRA MALo (Hacia noviembre de 1986, compelido por el horario del hambre, acudí ~la convoca
toria de un concurso de Calaveras, patrocióadm~ la la Casa Municipal de la Cultura. 
Se ofrecía un premio de treinta mil pesotes. El cowlt!Urso.se declaró desierto. Pero el 
dinero del premio se lo "chuparon" en una cantinucld tel único jurado Salvador Alcocer 
y aj director del antro "cultural", señor M. Mungu S. Salud. 

Por Pablo González Loyola 

Descanse el Magistrado, en hora buena 
Fortes in fide creíste ir al Cielo 
Pero el Tribunal Supremo te arrojó al averno. 

El tenebroso tormento 
Del pobre, presente, 
Que no su Representante 
Lo trata como a un jumento, 

He aquí la Calavera...1C'JT6tllle 1m erece ser rescatada. Jo~osemaría Hernández Cortina) 

AGENCIA I'NVESTIGADORA NUMERO 9 
DEL MINISTERIO PUBLICO 

• Todo acusado sufrió allí agonía 
Entrar a ese foso fue peor que el averno 
Agua, gas , chile y cabroneo 

Calavera de noviembre (1984) 

T uvo a t.res fiscales 
Los tres de grandes cualidades 

Uno, Jorge Faramayas 
El dos, "Lucho" de los Morales 
El tres, Lozada de los Balandranes, 

Murieron los tres Representantes 
Les dió el Procurante Diploma 
Con pase a la Eterna "Chirola", 

Descansan esos Servidores 
En el Panteón, sí seüores, 
Esperando mil perdones 
Así acaban los públicos pecadores. 

GLOSA MINIMA POST MORTEM 
P ARA EL LIC. JUAN ANTONIO (DE LA) 

ISLA (Y) ESTRADA 
CANCILLER DE FISI-CULTURA Y 
BIEN ESTAR DEL F ALANSTERIO 

Paramoler, tuvo gran muela 
Y para saber, mucha mollera, 
Tragar y saber fue su dicha 
De Juan Antonio, en su Isla; 

Loco de orgullo, sin afrenta 
Ayer a la mira de Satanás 
Hoy no puede gozar más, 

En la mitad de sus suefios 
Una dosis de Televisa 
Le suspendía su misa 
De ira arrojó mil truenos; 

Descansa, De la Isla, 
Yace hoy en paz eterna 
Ah, eR hora bugna, 
Verás, Canciller, que 
Yo y "La Mona" 
sin blasón de mucha hormona 
me cargo hasta tu pena 
dejaremos sin mezcal la <tierra. 

Aplico sin medro su poelecía, 

Ya muriose el duefío del M.P. 
. El Sei'ior a este Pueblo 
Le reparó el agravio, Yo dí la fe 
Y de que Guerra (el) Malo 
Se consume entero en el infierno. 

A LA LIC. SONIA ALCANTARA MAGOS 
MI MADRINA DE GENERACION 

PROFESIONAL 
EX-MAGISTRADA, EX-CANCILLER DE 

ESTADO 

Oh Maestra de mi gens 
Moriste, ¿Quién sufre mala suerte? 
Oviten contigo Sonia, por morirte 
Quede albo tu verbo al frente 

Ovite mi cálamo triste 
Los tiempos que vapulean 
Los torpes, que tal no crean 
Hasta los prados de almizcle 

Muera el mundo y su suerte 
Contumaz no supo amarte 
Y miles lloran dolidos tu muerte 

Yo, por catar, sin merecerte 
Tu afecto en mi desgracia 
Muera también, por hoy verte 
Viva toda esta contumacia 
Si tan solo sé donde Uorarte 

Descansa, geza, in eternum 
Paria tu alma nadie hizo averno 
CaA.te a tu bondad todo salterio 
Notas efluvias por sécula seculorum. 

Indagaba el sei'ior De la Madrid 
la solícita anuencia de la ubre, 
lóbrego manantial que la encubre 
y de la lengua el estallido, el id. 

Marchaba con breve denuedo 
por una Nueva Moral decantando 
la piedra longa del camposanto. 
¿Nueva la moral? ¿La de ese dedo? 

Y vio por ahí ambulando a José, 
el de la Colina del Perro, 
quien en tono lastimero 
partía el cántaro de su fe: 

" ... si el peso pesa más que eso, 
o si a saco det ocaso, 
De la Madrid al madrazo 
perdió la sombra, cesó su seso ... " 

"José -saltó De la Madrid-, 
¿porfías? ¿Qué ley o qué lid 
te sobrecoge? ¿No fue tu tiempo 
medicina mendaz, o acaso miento 
si del estado al estadío 
me hallo en lugar baldío, 
luto morar tras la tarde del desafío?" 

Voltea José con soberbia y sobre el hombro le dicta: 
"Tú también, Luis; digo, Miguel? ¿Presto la vindicta 
proclamas? Recuerda que yo como perro la moneda 
defendí; y que aún no hay mal que por tu bien proceda. 

"La banca, su recurso, clausuré 
al ávido usurero 
del mercado venidero 
y tú abriste la ven.a de mi pena 
cediendo la cura que_ cerré. 

La directiva de los peregrinos de a pié al Tepeyac continúa en una intensa labor ~e visita a todos 
lo¡¡ ¡rupos de romeros. En b gráfica, luego del cambio de directiva del Grupo de Calpulalpan. 
El vocero de la Asociación de P~, José Huerta Pére&, informó que en marso próximo 

Vendedores organizados en la Unión de Colo- Felipe Carrillo<Ptieno, aec:c:ión Comereiantes; 
en la "Operación·Limpiesa" de su zona de trabajo, sobre la avenida Conatituyentea, entre Cor-
regidora y la Central Camionera. · 

. concluirá el reccrrido por loa 12 decanato. de la dióceaia en esta faae de ~c~urdeión de 
dir~divaa, y comentó que*' avansa en loe ereparativps para la fiesta del 12 de dicie.Jllbre ~n La 
Concncaeión; dijo que se gestiona la proh1bi..:1ón para la venta de alcohol y evitar la violencia 
que en otros añ<>11 se ha present:ado. 

"Ora mi hermano abrevó 
en el arcano 
y su fe convicta y liberal 
no le sustrajo de la mano 
de su dios el capital. 

"Si nada nos salvó del hechizo 
y así perpetramos el yerro . 
que nos condujo al destierro 
que la nada deshizo, 
¿de qué te asombras 
en este Valle" efe Sombras? 

Turbóse De la Madrid al tanto 
de estas palabras que pronto 
sonrió para disuadirse tonto, 
que la muerte encoge su manto, 

y deja ver piel a la duda. 
Es como un desnudo de hojas 
que a deshoras y a congojas 
como calaca la cruda 
se juega compulsa un país. 

Y así iban los penitentes 
del ocaso pendientes; sin raíz; 
y cómo cuesta, por Dios, ya tarde, 
bajar la cuesta donde arden 
las riquezas, 
con fuego que no consume, aunque sumen 

IL los imperios, "las tristezas. 

"Vasta Riqueza no basta, aunque relumbra'', 
reflexiona José, al 9abo de un recodo 
y suscitando la penumbra; No hay modo 
de saber si Miguel le remeda 
cuando dice con sonrisa aceda; 
"Ya los saqueamos; ¿los volveremos a saquear?" 
Finge demencia José: ·"Sea cosa de azar 
que Ja vida nos alcance 
o que Ja muerte nos dispense 
horario siniestro de nunca acabar". 

Ya el camposanto se cierra a la visita gentil; 
ya las sombras n-os tientan y nos nombran: 
"Ven aquí ... ", los sepultureros escombran 
las viejas edades de lóbregas potestades. 
Y una sonrisa traviesa dibuja su perfil. 

")::~ué decide pues el ente?", 
dice el sofista sutil, 
que distrae el pan de la hora 
y que al denario pule y dora . 
y a la lluvia quita relente. 

"Veremos",--De la Madrid al cabo, 
fiel a su clase, 
no sale de fase; . 
Es consigo el destino, esclavo 
del capital mezquino. · 

Un pacto concuso queda 
entre ambos presidentes; 
coluden sombras salientes 
sellos de sangre, llanto de gleba; 
y luego se dilatan de la muerte, 
con un poco de vana suerte. 

.. 
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El candidata del PRI a la gubernatura 
Viene de la la. Pág. 
actitud abierta al proceso moderni
zador que vive el país, ejercer un 
liderazgo social y tener carisma per
sonal. 

Habla el diputado Jesús Rodríguez 
Hernández, líder de la bancada 
priísta en la legislatura local. Dir- . 
igente · estatal de los abogados al 
servició del Estado, el ex lider 

. universitario seüala en entrevista que 
todos los políticos que hasta ahora son 
mencionados -como posibles aban
derados al principal cargo de elección 
en la entidad "tienen una probada 
militancia y cubren el perfil" que 
exige su partido. No obstante, ad
virtió, "a lo mejor hay más (aspiran
tes) de los qué se han venido men
cionando". 

"Hay que subrayar que todos 
tienen el legítimo derecho de ser 
aspirantes y mientras no se publique 
la convocatoria correspondiente _(el
los) deben continuar trabajando y 
cumpliendo con los requisitos que 
como perfil establece el partido". 

- Algunos de los aspirantes, 
Edmundo González Llaca y Enrique 
Burgos, por ejemplo, han manifes
tado abiertamente su. interés por ser 
nominados candidatos a la guber
natura. ¿Qué piensa usted de esta 
apertura? 

- Bueno, pues es una forína de 
seguirlos analizando, de poder en
tenderlos y conocer su congruencia, 
su clariead y sus Gualidades como 
militantes del partido, como ciuda
danos y como servidores públicos. 
Son tiempos de cambio, y todas las 
personas que participamos de una u 
otra forma en la vida pública, en la 

vlda política, yo creo que nadie 
puede negar que es con el ánimo y el 
propósito de participar en los difer
entes cargos públicos. Yo creo que 
para cualquier origin~rio .<:Ie 
Querétaro sería una gran satisfacc10n 
y un orgullo de prim~r nivel el po~er 
conducir los trabaJOS de la vida 
pública de su Jugar de orígen. 

- El que se autodestapa se autodes
carta, dijo el líder estatal del P~~' no 
sin antes amenazar con exh1bu a 
quien anduviera moviéndose antes de 
la hora. ¿Esta reacción del dirigen~e 
priísta sería consecuente con la 
modernidad? 

- Habría que analizar muy bien la 
connotación, la interpretación literal 
de cada uno de los conceptos que se 
han expresado, pero el reconocer que 
uno participa en la vida política no 
creo que sea una autodenominación .. · 
Repito, hasta que conozcamos los 

· términos de la convoGatoria será 
cuando se podrá hablar de tales 
consideraciones. Entre tanto, .no 
debe descuidarse la vida intensa de 
trabajo de partido y quienes tenemos 
la responsabilidad dentro de los dif -
erentes órganos del poder público, 
pues dedicarnos a cumplir con 
nuestra responsabilidad c0n mayor. 
denuedo, con esfuerzo y con emoción 
hasta el término de la misma. 

- A usted· en lo particular, como 
político, ¡,qué le parecerían como 

-abanderados una mujer y un indus
trial, por ejempl0? 

- Yo creo que todos son militantes 
del partido y no hay una· distinción 
por que se dediquen a una u otra 
profesión. Simplemente debemos 

LA UNIVERSIDAD AlITONOMA DEQUERETARO 
EL CENTRO DE ESTUDIOS SOCIOl.OGICOS DEL COLEGIO DE MEXICO 

EL eENTRO DE INVESTIGACIONES 
!NTERDISC!PLINARIAS EN HUMANIDADES DE LA UNAM · 

LA ÚNIVERSIDAD AlITONOMA METROPOLITÁNA 
UNIDAD IZTAPALAPA (t-1AESTRIA EN SOCIOLOGIA DEL TRABAJO} 

fNVITAN Aj, SIMPOSIUM 

HORlZONTES 
HISTORICOS 

Y CONOCIMIENTO 
SOCIAL EN 

AMERICA LATINA 
TF.MAS 

LA INVESTIGACION SOCIAL: 
DIAGNOSTICO Y BUSQUEOA DF. ALTERNATIVAS. 

LA TRANSMISION DEL CONOCIMIENTO: 
PROBLEMA DE INFORMACION O DE RAZONAMIENTO. 

HACIA UN PROGRAMA DF. INVESTIGACION F.PISTEMOl.OGICÁ. 

SEDE' UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QllERET ARO 
-DEL 12Al.14DE"IOVIEMBREDE 199(1 
AUDITORIO FERNANDO DIAZ RAMIREZ 

INFORMES E INSCRIPCIONES' 
€00RDINACION DE AREA SOCIAL ADMINISlllA TIVA 

no 

considerarlos como priístas que 
cumplan con los requisitos. No hay 
distinción de se:xos ni de oficios, 
simplemente son méritos y 
características de priístas. 

Lo más importante en torno a los 
aspirantes es su e~píritu de servicio, 
más que su formación universitaria; 
y también más allá de lo que usu
almente se entiende por "arraigo" 
cuenta la identifica~ión social y la 
comunicación que haya. "Yo creo 
que el arraigo no sólo se acredita con 
vivir permanentemente en un lugar, -
sino con la identificación social y el 
servicio hacia los demás". 

En otra parte de la conversación, -
Rodríguez Hernández dijo que 
acordes con los cambios que está 
viviendo hoy el n-undo, los partidos 
políticos mexicanos está·n ante el reto 
de éonsolidar el régimen de partidos, 
"'que a mi entender es lo que busca la 
clase política plural que la sociedad 
mexicana ·conforma, y de la que 
-Querétaro no se excluye". En cuanto 
a las formas internas de designación 
de candídatos, el legislador no des
cartó que su par.tido contemp.le las 
elecciones primarias, entre otros 
mecanismos. 

Esta forma en particular, señaló, · 
no está prevista en la legislación 
electoral que, en el caso de 
Queré!aro, -ya se encuentra . en 
d1scus1ón para adoptar, de ser posible 
antes de que concluya el presente 
aüo el nuevo Código Electoral Esta
tal. ' '-'Hasta la fecha ning-ún partido 
ha propuesto esa posibilidad". Actu
almente se está·en un proceso de con
sulta para reformar la Cons.titución y 
una vez concluídos estos trabajos 
vendrá la concerniente a la ley elec
toral- . será durante diciembre 
próximo cuando conozca-mo_s el 
Código Electoral y por lo que veo hay 
entre los partidos interés de consen
sar y llegar a acuerdos dentro de este 
-mismo período ord_inario de sesiones,, 
explicó. 

En 21.años-, Sanf andila 
tendrá el equivalente a 

la poblacción de la 
capital del Estado, 

Quinientos mil habitantes -tendrá en 
el ~üo 2010 el Desarrollo Urbano 
Sanfandjla, ubicado en un corredor 
industrial que albergará 90 mil vivi
endas y tenqrá capacidad para gen -
erar 150 mil empleos; según estudio 
elaborado por la Secretaría-de Desar
rollo Economico, basado en informa
d0nes proporcionadas por Eu'logio 
'Perera Calero, director general de la 
Comisión para el Desarrollo Urbano · 
Sanfandila. 

A 25 kms .. de la capital queretana, . 
por su ubicación; _sanfandila se con
vertirá en uno. de los más estratégicos 
sitios para el _desarrollo· urbano, 
comercial y social, en la ruta del 
corr.edor industrial del Baj·ío, el más 
importante del centro de lá república. 

AGtualmente están totalmente ter
minadas las obras de infraestructura 
y urbanización como son: pavimen
tos, agua potable, drenajes sanitarios 
y pluvial, electrificación, alumbrado 
y teléfonos para la primera y una 
sección de la segunda parte del 
proyecto, consistentes en 84.48 
hectáreps, con posibilidades para 
recibir a 9 mil ha bit.antes~ con mil 200 
unidades habitacionales, 60 unidades 
comerciales y apoyo de equipamiento 
urbano y servicios. 

Hay que mencionar que 133 
hectáreas se han entregatlo como 
patrimonio del Consejo de Ciencia y 
Tecnología del Estado de Querétaro, 
para establecer en ellas un parque 
_tecnológico, del cual se inició la 
construcción de la primera etapa, que 

se sumarán a las instalaciones 

----------~ -...---------. que con valor dt:: once mil 
PENARANOA millones de pesos, tiene ahí el SU POLLA 

O SOLO CON HIELO 
CON JEREl . 

RACIMO 
DE UVA 

HERHANDEZ 
v 'oe lA CORONA ESPAÑAOA 

100 X 100_UVA FRESi!.-A 

Ínstituto Me.xicano del 
PRODUCTO SELECCIONADO Transporte. 
DE PR0Ducc10r. LIMITADA. Se anuncia por otra parte, 

PRUEllE 

- YCOllPAllE 

ESUNféO 

LO MEJOR QUE se ELAllORA 

que de las 84.48 hectáreas 
urbaniz~das, 46,04 son áreas 
vendibles "y disponibles para 
su inmediata promoción y 
venta, mismas que deberán 
comercializarse con total 
transparencia · por medio de 

eNJAusco _ empresas especializadas del . 
sector privado. 

CASA FELIX 
LA CASA MAS ANTIGUA-·oE BICICLETAS 
TAMBIEN EN EL B.ARRIO MAS ANT.JGIJ0 11 

·- DE QUERETARO 
En la Plaza de los Fundadores, Jardín de La 

Cruz 
Gutiérrez Nájera No. 38 

BICICLETAS, REFACCIONES, SERVICIO 

(SOLO CONFIE EN NOSOTROS! 

·11 
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5 Y 2B uCruan¡ 81 u~a · 

"Un comerciante en peqye1:io 
n© · tiene acceso al crédito público ¡:iorqu·e le 
piden estadns fínaf}c;ieros, flujo · de caja, · 
garantías ... n.o tienen faeiliaades. Las U rii0nes 
de Crédít0 pueden sei;)a solución y es motivo 

, 'ti~.,. I:lUeswaS;fif~Ulil¡Qfle~'-, dijo al GO!llf}flta·r que 
actuál~~.6.te s·e están ~roi:noviendo J 4 uniones 

. de este~ típcC . · 

· Cómen't-0 ~ Rugo Vit1alo~os·" qu~ en el .país 
· existen actualmente· 270 cámaras de comercio 

'represe~tantés de m.il WO empre,sas y dijo, que 
"siñ importa'f enamafl~M debe b\)scars'e la unjón 
del gremio.' Con respecto al reto del comercio 
exterior, el dirigente de la Ca naco respaldó las 
negociaciones- del gobr~i:no mexicano con Esta- . 
dos Unidos, y en toin0 al inmihente informe de 

·gobierno del presidente Carlos Satinas, dijo que 
del documento que lea tend~á que conocerse el 
programa a futuro tanto en lo económico como . 
en lo político, congruente con la realidad,-



12 Lu·nes 29 de octubre de 

.. -·AMÁNE0~u~~ 
199.0 SDWIAalO l>! l!fJOIMACJON,, A!l.WSIS 1' AL1HNATIY.U 

LA, UNIVERSIDAD A UTONOMA DE 
QUERETARO 

Y LA 
ACADEMIA DE INVESTIGACION CIENTI

FICA 

LA DIRECCION Y EL A.REA DE LITERA- · 
TURA DE LA ESCUELA PREPARATORIA 

"SALVADOR ALLENDE" DE LA ÚAQ, 
CONVOCAN AL 

invitan a 

SABADOS EN LA CIENCIA 
· Noviembre 1 O 

DR. JORGE CANTO 
El ZoQlógico Asti;on6mico 

Noviembre 17 
M. en C CARLOS ISAAC SIL V A 
Co-nociendo al simpático - . 

1&Jgiv¿·RIO "ESPERANZA CABRERA" _ 
DE LA ESCUELA DE BELLAS ARTES 
hlárez y. Pino S1:1á_rez 
Centro 

CONGRESOS 
-

LA SOCIEDAD MEXICANA . DE INGENI-
. ERIA BIOMEDICA 
ÍNVITA AL 
XIII CONGRESO ,NACIONAL DE INGENI-
ERtA BIOMEDJCA . -
a realizarse en la ciudad de Querétaro en el 
Audito'rio "Espera·nza Cabrera" de la UAQ 

Los días 14, 15 y 16 de noviembre 

Recepción dé tnlbajos: 22 al 2.6 de octubre 

LÓ_s trabajos. completos· serán presentados en 
sesión 
y los resúmenes · eFI' póster. 

INFORMES: ING. RICARDO PAUÜN 
TEL. 91 (463) 5-10-76 
QU.ERET ARO, Q_RO: 

La Compaiíía Un.ivel'sitaria de Repertorio 
presenta 

. MANGA DE CLAVO 

V CONCURSO DE ,CALAVERAS 
que se d~sarrol.!_ará bajo las siguienes 

BASES 

1. Podrán participar tc>dos los ah1mnos inscritos, 
trabajadores y empleados de la Escuela Prepara
toria, asimismo alumnos pe las escuelas incorpo~ _ 
radas a la UAQ, con una o más calavera.s. 
2. 'Las calaveras conc.ursantes versarán sobre 
personas conocidas en nuestra Universidad. 
(directores, docentes, alumnos, secretarias, 
técnicos, intendentes) o personajes de la vida 
pública. . · 
3, Se sugiere que las c::alaveras conserven las 
siguientes -c::aracterísticas: la bievedad, la sátira 
y el asunt0 centrado en una persóna viva, así 
como la métrica, rima y ritmo. 
4. Cada autor deberá entregar sus trabajos 
escritos a máquina y con tres copias. 
5. La recepc'ión de lós trabajos se hará con Jos 
maestros del Ar:ea de Literatura, con los Co0r
dinadorés de Area, Secretarías Académicas de. 
los dos planteles o en la Secretaría Farticular de 
la Dirección ·de la Escuela Preparatoria . 
6. La inscripción y entrega de calaveras queda . 
abierta a partir de la publicación de la presente, 
cerrándose el 26 de octubre a las 18:00 horas. 
7. s~ premiará a· los cuatro primeros lugares: 

Primer lugar: $ 130,000 . .00 
Segundo lugar: $ 110,000.00 
Tercer lugar: .$ 90,000.00 
Cuarto lugar: $ 70,000.00 -

8. Las calaveras seleccionadas y premiadas serán 
_ pub'licadas en el suplemento "'Escaparate" del 

Diario de Querétaro y en las revistas que edita 
la Escuela Preparatoria. 
9. El jurado será elegido 'f).Qr el Area de 
Literatura y su faHo será inapelable. 
!U.' La entrega de premios se llevará a efecto el 
j1:1eves -lo. de_noviembTe efl ' el Aula Magna de.J 
Edificio "Octavio S. Monclragón" de la UAQ, 
cita en 16 de septiembre No. 6J Ote.,. a las 19:30 
hrs. 
1 1. Se otorgará diploma de participació'n a todos · 

_ . los que presenten trabajos. · 

una tropifa'rsa. de · Juan Tovar y Beatriz Novato 
bajo la di.receión de RQdolfa Obregón 

foeves y viernes, 20:00 horas 
LA LIBRERIA lJNIVERSITARIA TIENE EN 

EXHIBICION Y VENTA EL LIBRO 
Sábados y ·domingos, 1,9:00 h0ras · 

Teatro de la República 
Cooperacién: $. 10,000.00 
(Pniversitar ios: 2 ~or 1) 

· CoR el · apoy0 de la Secretaría de Cultura y 
Bienestar S0cial 
y Colegio de Bachilleres 

ESQUEMA DE LOGICA 

Edificio de Informática 
Planta Baja 

CENTRO UNIVERSITARIO 



¿Cómo 
• VIVO_S '1 

celebran los 
sus muerto-s? 

La celebración del Día de Muertos én México es 
secular y sus orígenes se remontan a la época 
prehispánica. La concepción del mundo entre los 
aztecas se conformó de la fusión de gran variedad 
de elementos de diversos orígenes. En ella 
subsistieron tradiciones muy antiguas comunes a 
casi todos los pueblos de alta cultµra de 
Mesoamérica, como fueron los teotihuacanos y Jos 
toltecas. . 

El pueblo me'xka, heredero de estas tradiciones, 
se planteó cuestiones tales como el origen del 
mundo, de los dioses, de los hombres, así como el 
propósito de su existencia y el más a·llá desl,:)ués de 
la muerte. Así,_en su concepción, la decisión de

-su destino después de la muerte, le correspondía 
a los dioses. , 

Existían diversas mor::idas para las almas de los 
fallecidos, determinadas no por su condueta, sino 
principalmente por la ocupación desempefiada 
durante su vida y por el género de su muerte al que 
llegarían despué-s de un viaje de cuatro aí'íos por 
el. infrámundo. A los guerreros muertos en batalla 
o en la piedra de los sacrificios, . por haber 
colaborado con su sangre al alimento de los dioses, 
se les reservaba un lugar privilegiado en el paraíso 
del sol, ya que el astro los había elegído como parte 
de su séquito, al e¡ue se incluían, transfontr1ados en 
colibríes. 

Las mujeres que murieron durante el parto, 
también ocupaban · un lugar _ préeminente en el 
paraiso dél sol, pero en la regió_n occidental , al que 
se incorporaban como ·diosas. Aquellos que 
tuvieran alguna muerte relacionada con los dioses 
del agua, como los ahogadcfs o los hidropésicos, su 
desti!1o era el Tlalocan, el paraiso de Tláloc, lugar 
de la fertilidad y de los arboles. Los nií'íos que 
morían antes de tener .úso de razón, iban al lugar. 

La madre ... con sus hijos. 

"El Perro Muerto" 

~MANECER 
- -~ · .. DE QQERETARO 
,~r;NA11n101>1 :n1roa1u1;JGN, A11u1s1sr Atn:1t11AnvAS Lunes 29 de octubre de 1990 13 

de las_ nodrizas y posteriormente podían volverª · Ampliacción del presupuestó 
la tierra en forma de gotas y penetrar en el' seno 
de quienes iban ª ser madr:es, dándoseies una- al tOOº'o.· n1• re-c"io· n de Salud 
nmwa oportunidad de existir. /( "' 

La gran mayoría de la población que no había 
sido elegida por el Sol o Tláloc, simplemente iban 
al lugar oscuro denominado él Mictlán, situado en 
la parte más baja de los nueve pisos ubicados 
dentro de la tierra, ahí llegaban .después del viaje 
obligado de cuetro años, durante el cual debían de 
sufrir una serie de pruebas necesarias para obtener 
el descanso definitivo. 

El viaje .de cuatro aí'íos era difícil y azaroso, por 
lo cual, el cadáver era enterrado con gran cantidád 
de amulete>s, para soportar las pruebas mágicas ·a 
que eta sometida el alma; así también se le ponía · 
un jarro con agua, una piedra de jade en la boca 
para que le sirviera de corazón en el séptimo 
infierno, en donde las fieras se comían los· 
corazones de los hombres. Los objetos valiosos les 
servirían para regalarlos a los dioses del Mictlán ~l 
final de su viaje. Posterior a esto, el cadaver era 
envuelto y quemado con el fin de guardarlo en una 
urna que se enterraba. en algún aposento de la casa. 
A los ochenta días , se le hacíap nueYas ofrendas y 
después cada afio en la fecha del aniversario de la 
muerte, eón el fin de aprovisionar al muerto 
durante los cuatro años que duraba su viaje a 
.ultratumba. 

Desde el l,:)unto de vista presupuesta!, en los dos 
meses que restan para concluir el e-jercicio 1990, 
la Dirección de Salud de la Secretaría de Cultm:a 
y Bienestar Soeial, logrará la aplicación del cien 
por ciento, aseguró el titular de la dependencia, 
José de la Cruz Barrón Lugo. 

Indicó que de un total de 2 mil millones de pesos _ 
programados -cantidad que no incluye la partida 
c0rrespondiente al hospital materno-infantil, el 
avance es del orden del 40 por ciento, equivalente 
a la cantidad de 800 millones de pesos. , El resto 
-dijó- sera ejecutado en estas últimas semanas, de 
acuerdo a la normatividad dada por el CO- . 
PLADEQ y la delegación de la Secretaría de 
Programación y ·presupuesto en la entidad. -

Asimismo ya se hicieron los concursos de obra 
encaminados a la rehabilitación de las áreas de 
!aponitorio, cocina y quirofano del Hospital 
General de Querétaro; institución a la que se le esta 
brindando diversos apoyos para mejorar sus con
diciones de operación . 

Además de esta obra -la cual. forma parte de un 
paquete de 25- se resgistr-an avances significativos 
en los centros de salud de Los Olvera, Santa 
Bárbara-y Neblinas. 

Mayor oferta de servicio hospitalario en San Juan del Río 
En 1991 se duplicará la oferta de servicios en la 
Jurisdicción No.- 2 de San Juan del Rfo, lo que 
permitirá satisfacer mejor la demanda que actu
almente registra el Hospital General de esa región, 
y que lo mantiene en un promedio de ocupación 
del 90 por ciento, indicó José de la Cruz Barrón 
Lugo, director de salud de la Secretaría de Cultura 
y Bienestar Social. 

Con la puesta en marcha del Hospital del 
Pedregoso, el número de 30 camas se elevara a 60, _ 

lo-que permitira aumentar la oferta de servicios en 
beneficio de la población abierta de Tequisquia- · 
pan, Colon, Pedro Escobedo, Amealco y el propi(') 
San Juan del Rio. 

Barrón Lugo informó que el avance de obra del 
Hosl,:)ital del Pedregoso es de un 50 por ciento. Los 
recursos destinados para este importante proyecto 
ascienden a 4 mil 900 millones de pesos, cantidad 
de la cual, 3 mil millones son para la obra física' 
y mil 900 _más para equipamiento. 

José Luis y Feliciano. Buen montaje. 

Temática social en las Qbras teatrale's 
montadas por los -trabaJadores universitario_s 
"Debes vivir intensamente la madre) y José Feliciano Peí'ía (el escena, -el mendigo los abstrae y 

vida a todo escape abierto, pero padre). capta las miradas a través de una · 
mientras estamos sumergidos en "Crón~ca de un desayuno" es gran capacidad histriónica; así el 
esta olla podrida, en este caldo una _ novela contemporá.nea ciégo cuestiona sobre las gibas de 
espeso" grita el hijo mientras donde sin pudor se usa el len- la vida_ y nos hace ver lo que él 
recuerd~ las palabras de su guaje cotidiano y los modales y siente desde su ceguera. 
padre, aquel que los ha desat- ofensas urbanas, tod? el~o . De esta manera llega_ron a su 
endido y ofenqido, aquel que un . baña!ldo de una gran filosofia frn _en el Museo Reg!onal de 
I O de mayo llega a su casa propia y con una excelente Querétaro las presentaciones del 
musitando un viejo bolero a la adaptación e interpretación _por STEU AQ, con la ' promesa de 
madre de sus críos: "Vohiamos. a parte de lbs actores, quienes con -presentarse en unos cuantos días 
intentar y a lo mejor nos en ten- el director logran vencer las en otros foros, ll'evando ese teatro 
demos luego ... " carenc_ias económicas para atra- de calidad que han sabi_do montar · 

Así se desarrolla "Crónica de par- a los espectadores oon la y que para mediados de 
un desayuno"· del - escritor magistral actuaci ón, donde en- noviembre presentarán en 
mexicano Je;ús González trechocan los conflictos en esce- ·Michoacán y después en.San Luis 
Dávila, puesta en escena . por el n-as 9e drama y comedia. . Potosí. . . . 
Sindicato de Trabajadores y Mientras tanto, en la primera . El director teatraJ, Sergio 
Empleados de la UAQ, y dir- obra que presentaron los tra- Romero, explicó que su pre
igida por Sergio Romero Ser- bajadores univ~rsitario.s,_ "El tei;s_iórn es .el ab?rdaj~ de una te
rano. · Perro Muerto" , solo participan 4 mat1ca de. rnter-es social y por ello 

En esta puesta teatral partici- actores: Feliciano Mejía · (el estamos preocupados en el con
paron Lilia Martínez (hija); José mendigo); Jos@ Luis Rodrígu~z texto en que nos desenvo~vemos, 
Feliciano Peí'ía Banda (hijo); (dictador) y los escoltas Mano de tal manera que rws rnte~esa 
José Luis Rodríguez (hijo Zamora y José Luis Fernández. difundir el trabajo de los escnto
mayor); Martha Padilla (la Aquí el público penetra en 'a res, .cuyo material es muy va~to. 

j 
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EDUCACION DE LA SEXUALIDAD 

Jornadas sexológicas 
Por :Elizabeth Contreras Colín 

El Institute Mexicano de In-stituto estamos en tan diver
Sexología ha organizado para sos campos de trabajo que se 
este mes (del 26 al 28) sus IV podría decir que se cubren así 
JORNADAS SEXOLOGICAS instituciones educativas pri
con actividades como ponen- vadas y públicas, hospitales, 
cias, debates, actividades gru- práctica privada, empresas, 
pales, temas de actualización, etc., lo que hará, sin duda, más 
trabajos libres, etc.; y en las rica la discusión, el debate y el 
cuales estarán presentes intercambio de experieflcias en 
además de los iflvitados espe - estas jornadas. 
ciales, las generaciones que h:an De entre los temas de 
estudiado en el Instituto desd.e discusión (y ojalá pudieran 
que empezó esta formación de estar las senadoras y diputadas) 
sexólogo educador, sexólogo destacan: la.despenalización del 
investigador y sexólogo ter- abort0, el material sexualmente 
apeuta. Por lo menos es lo que explícito (o .pornografía según 
se pretende, que las genera- · su tipo de pensamiento), 
ciones de diversas épocas prostitución, delitos sexuales, 
puedan conGcerse y recono- etc._, ete., etc . 
cerse y saber así su ubicación El comentario respecto a las 
en el campo de ·Ja sexualidad senadoras y diputadas es en el 
humana en México. sentido de que en estas jornadas 

Obviamente el trasfondo de estarán especialjstas en estos 
estas Jornadas es la temas y no gente improvisada, 
actualización de terminología, lo que puede dar una visión más 
conceptos, conocimientos y es integral de todas estas 
así como el Director del Insti - pcoblemáticas. 
tuto (creemos que todavía es · Por si aquí en Querétaro 
Director) el Dr. Juan Luis viven más egresados · de 
Alvarez-Gayou (autor eje, IMESEX o que hayan estado 
entre otros libros, el de La como participantes en alguno 
Condición Sexual del Mexi- de sus cursos, hacerilós exten
cano) presentará una ponencia si va la invitación a inscribirse y 
precisamente sobre participar en estas jornadas, 
Terminok>gía y ·conceptos ac- del 26 ·al 28 de octubre, y 
tuales en Sexelogía; la Mtra. en recuerden que las actividades 
Ps . Social Martha Bonilla pre- son maratónicas (todo el día). 
sentará su ponencia sobre "In- Comunicarse para inscripciófl 
fidelidad y Celos"; el Dr. Ra- con Norma, al Tel: 5-14-93-60 
fael Rico hablará sobre una en el D.F. en horas de oficina . 
"Actualización sobre el atígen0 Nosotrns esperamos estar ahí 
HY" y el Dr. Andrés Castuera, para c0mentarle a Ud., lector, 
por su · parte, presentará la qué pasa actualmente con estas 
ponencia sob·re "La Bisexuali- cuestiones en México ... 

Los antojitos mexicanos. preparados 
higiénicamente en casa. son nutritivos 
porque por ejemplo, el maíz de las 

. tortillas aporta carbohidratos. el frijol y 
el quew proteínas , la salsa con chile. 
cebolla y tomate; vitaminas y minerales. 

Una pila no puede ser recargada •. 
hirviéndola o calentándola en un coma!. 
pues las altas temperaturas propician la 
degradación de las sustancias que; 

· contienen éstas y se corre el riesgo de 
que lleguen a· explotar .. 

dad". Es.de .hacer notar que -~~--------------....... ----------------------.~---

quienes h~mQs pasado por el .NO será "rollo político" el programa 
·-~ 1 

e . ' 

V. Guerrero No. '#7 Norte 
Querétaro Tel.278-04 . 

TIPOGRAFIA 
+Tarjetas de presentación 
- Realzadas a fuego 
• Realzadas en blanco 

-!'Bolos, XV Allos, 1 • t;orrunlón, Matrimoniales, Esquelas 
"'Boietos para rffa v eventos • " 
+Etc. . - ,, ~ ~ 

.. 

. 

(TAMAÑP. PfJ«;IQ) 

' ·t,.. +Folletllí;, ~_,.; ~ 
+V~ntes .. 

~- ... 
+Factliras .. .... ' · • +Rem(funéÍl -. +Recibos • . '· 
LEIC. 

E·N C UAD E R NAClO N 
- ~ •• 1:-. -

+ TipÓ Enciclopedia (Pasta DI/fa). 
+Rústica 

DISEÑO Y DIBUJO 
+Carie les 
+Logotipos Tel. 278-04 /' 

. , ~ :.r / -:-, "' 

.. Lineal Juan José Martíne:< 
+Arqu.itectilnioo 

• •
4 T el.' 67s.'.21 ~ 
Gerardo Ruiz -

~UNTUALIDAD Y BUEN SERVICIO 
f - -.. 

Llámeoos, Nosc:>fro$ Yamqs . ..... :. 

HORARIO ;;.Mál\ilnas 9:00 a 14:00 ~s'." 
Tardes 16:00 a 20:00·h,.,, . 

1 
•• 

--1 

· ' 
' 

• -j 

• 11 --

Viene de la 1 a. Pág. 
"nace de la necesidad de generar un pmgrama bien 
establecido sobre los reql!lerimientos de. corto, me
diano y largo plazo y buscar las alternativas, ya que 
la productividad.puede ser sinónimo de desemoleo 
y puntualizó que si bien se "cúmplen c:on las 
directrices que marca el gobierno federal, no se 
recae como en muchos ~asos se da, -en documentos 
o programas con los cuales resolvemos · un hoyo 
pero dejamos un sin fin de problemas y se.cuelas. 
De talmanera que . no se trata de dejar un rollo 
político· ~ino :µn programa realista, ta·ngible y ·que 
se lleve a"cabo" . . . . . .. 

aparato industrial dentro del área productiva? y 
por último, el impacto so:eial que deberá presentar 
alternativas o soluciones. 

Un diagnós"tico parte del lugar de la tierra en que 
se va a trabajar y no se debe hac.er un documentQ 
del Distrito Federal para la República Mexicana ya 
que no todos tienen fa misma problemática ·que eFI 
pro'l:incia~ o de la franja del norte .o si hablamos . 
del bajío o de Querétaro que sustenta la mayoría 
de las empresas metalmecánicas pero que también 
manifiesta · un movimiento de ri10der'nización 
paulatino Q\Je no se ha dado de golpe, . dijo al 
criticai: fas yisi.ones. ceptralistas. · · , . · 

"'.EL queretano tiene , ~na hjstoria . c:tue no ~- h.~ 

.. E.sJ~ <Jocu_ine_pto ::-jndi9Q t\lyja~dro L_ed~sma:_ 
refiriéndpse al proyecto de productividad, parte 
e)l. I 00 por c,iento de un diiagnóstieo con elementos · 
científieós y se trata de conformar tres vertiefltes: 
¿Qué es lo .q-µ:e ql:l'i,ere Querétarn ..con relac:ión al . 

ámbit¡~:º}~l1 ¡Qué es :::u:E:.~sita el 

olvidado y es el embate · sufrido en 1982 donde 
·em.p.resas del área metalme€ánie.a s\!lf.rie:i;o.n ,una 
contracción económicak~.statnt~iu~rte.ú4~~nee por 
ejemplo, empresas é~n ':'\tqa 'pla'frlttilJ~~ áf,~ mil 
trabajadores, como la 'J{)E' d~awár©¿j@·rd'u?de la 
noche a la mañana y sucedé que ."Para ·19-s-8·:, 1989 
y 1990 Querétaro ya :'_há 'ÍncU,rjio,()aéiq..,;e],,_~."Iibre 

. Y "EL CACHORRO" . ~ 

~~ 
''BLANCUVA'' 

J>AWA. SU CUBA Y 
· ... :.PUNTO 

El abuso perjudica la 
• ~ ~ · -salud 

·Reg. SSA_ 75786-B y 
75]_87 B , . 

e 

_Cremo con Sobar de Anís 
Reg. $.S.A. NRS. 

194.591-B y 43828-B 

mercado'', enfatizó. ·.: .. r. · r· · · '._,,.. :-.. ~._ · . .,f,~I 
Manifestó Alejandro Ledesihá qµe fas 'Ce'rÚrales 

op.yirn~iJe }a.Jocayd,.ad .han t_en.i.do:Ja necesidad de 
fr revisamdcr"~1hasta dónde pfre'1de 1¡'Fempresa y hasta . 
dónde dá,.Por. éso,,el núm~ro de cierre de empresas 

.,. són níínim¿s~~- n@ repetcu'te' sob:t:e el desempleo, 
porque los tra]Jajador.es piden lo qµe puede dar la 

' empresa y si €sta se' niega .. s·e s.iguen rigiendo por 
la ofer:ta y la demanda". Es tan eficiente la mano 
de obra queretana, coneluyó, que puedo darme el 
luj0 de contestar qúe tengo vacantes de otros 
estados que so'licitan · mano de obra de la entidad 
l)Orque les ofrece seguridad en el trnbajo. 
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Luego de asegurar que el deportista 
de excelencia regularmente se en
cuentra en las filas obreras y que aquf 
se encuentran incrustados los 
mejores fustbolistas de Querétaro, el 
Secretario del Instituto Nacional ctel 
Deporte Obrero de · la CTM local, 
Ceferino Ramí.rez Olvera, advirtió 
que existe la necesidad de que a corto 
o med.i;rno plazo se establezca, al 
igual que en los países desarrollados, 
apoyo formal a los trabajadores que 
tengan habilidad deportiva y agregó 
que el potencial que existe en estas 
filas puede hacer a este país tan 
fuerte deportivamente como lo es 
Cuba. 

Los obreros ya no son carga balones 
De entre ellos han salid~ los mejores-deportistas de Querétaro, 
asegura el secretario de deportes de la CTM, Ceferino Ramírez 

Las empresas ya se convenciernn de 
lo importante de ésto, indica Ramón 
Olvera, hace 1 O ó 12 afios era hasta 
enojoso, y hoy el 80% de las empre
sarios están convencidos de que el 
obrero que hace deporte es mejor 
obrero; que durnnte el trabajo se 
cansa menos y produce mejor y de 

El fostituto Nacional del Deporte 
Obrero, que se creó hace 18 afios es 
algo parecido a lo que en Cuba 
_establecieron con el proletariado que, 
por cierto, les dio muy buenos resul
tados, ya que ahora es una potencia 
deportiva; mientras tanto nosotrns en 
el deporte obrero estamos supedita
dos a los sindicatos y a la 
comprensión que se les dé en su 
trabajo y hasta ahí; pero no existe el 
apoyo formal a pesar de qwe es 
comparable a futuro la calidad de 
estos deportistas. "Y esto Jo sabemos 

por reuniones nacionales e inter
nacionales. Er¡ el caso de Cuba, 
Alemania, URSS, se trabaja desde el 
pié edueativo, en la primaria tienen 
maestros, para ellos es 11>rimordial ese 
trabajo desde la niñez y cuando 
llegan a la etapa de trabajo éstos son 
becados, lo que en México no se da". 

Aseguró que el primer paso qué se 
debe dar _es que exista el con
vencimiento en la indl1stria y sindi
catos paFa promover a los elemefltos 
que tienen facultades en cualquier 
deporte y principalmente eil atlet
ismo y en futbol, donde han quedado 
subcampeones nacionales en las 
últimas fochas. 

Estiµló que de los 50 mil obreros 
afiliados a esta central en la entidad, 
la quinta parte de ellos realizan algún 

· deporte; empero, puntualizó, de esos 
50 mil obreros la mitad actualmente 
son mujeres y ellas rara vez practican 
deporte; agregó que por ello se 
empezará a trabajar fuertemente 
exhortándolas y motivándolas para 

Entre las tareas del último año del sexenio 

que entrenen deportes sin roces y 
ecoflómicos como "el atletismo y 
volibol, propios de su sexo". 

Estamos seguros _ que s.omos el 
pr!mer estado de la JSeRública a nivel 
obrero que se ha ocupado en dar 
apoyo en el deporte y hemos avap
zado porque en nuestras revisiones de 
contrato siempre hemos luchado y 
logrado que se establezcan áreas 
verdes en las fábricas, de tal manera 
que el 50 por ciento de éstas son 

· creadas por convenios contractuales 
y éso ha permitido fomentar el de
porte que crea, a su vez, una 
integración familiar~ Asimismo que 
la factoría se haga cargo de otros 
gastos económicos y los apoyos nece
sarios como son el uniforme, el pago 
por el registro de campo y la entrada 
a las distintas ligas (se tienefl ligas 
infantiles, liga mayor y libre, algunas 
de ellas como de futbol, tienen más 
de 10 años, en beisbol 8, como lo es 
la liga sabatina obrera, se poseen 300 
equipos de futbol y 2) de beisbol). 

mejor calidad. . . 
Por otra parte subrayó que la CTM 

está limitada en recursos económicos, 
de tal manera que la participación es 
organizativa, ya que se careee de 
presupuesto económico. '''Durante 
bastantes años hemos sido cargadores 
de balones, no tenemos capacidad 
técnica, ni somos entrenadores, ni lo 
más-mínimo y esto fue peleado por el 
estado a nivel nacional hace 6 años, 
pues estamos concientes de que nece
sitamos crear una estructura. 

En todo sindi_cato siempre existe · 
capacidad y hoy vamos avanzando, 
en el estado ya realizamos nuestros 
primeros cursos, es decir, queremos 
crear maestros para organizar 
cuálquier deporte y para ello re
querimos organizar 20 ó 30 seminar
ios para sacar 200 entrenadores de 
fulbol y multiplicadores del de
porte", concluyó. 

La creación del Salón de la Fama y del 
Centro Estatal del Desarrollo del Deporfe 

considero gente inquieta que comparte con los 
jóvenes ese gran deseo, que no está exentQ de 

, prob1emas y sinsabores, pero que también tie'ne 
triunfos. Espero deja'r consolidado µn sistema dé 
administración de unidades deportivas, entregar 
instalaciones en magnífico. estado de . manten.., 
imiento, un grupo de asociaciones depo.rt,ivas, _que 
ya son ce.rea de 30, totalmente consolidadas y 
trabajando. Y, sobre t0do, que el sistema estáta1 del 
depo'rte esté funcionando en todas sus áreas, 

Por Francisco J. Erthal Mello 

Más de 100 hectáreas en espacios dedicados a 
unidades deportivas habrá en esta ciudad capital 
al terminar la presente administración estatal, 
señaló el director de Deportes del Indereq Fran
cisco García Mufioz. S0bresaldrá en éstos -la 
Unidad Deportiva Cultural y Ecológica "Benito 
Juárez" que tendrá una extensión de 60 hectáreas 
y que pronto será entregada a la población. 

Apunta al mismo tiempo que son cinco los 
principales retos para lo que resta del sexenio: 1.-
Terminar la mencioAada unidad deportiva; 2.

Crear el "Salón de -Ja Fama"; 3.- Fortalecer los 
Centros Municipales del Deporte; 4.- Crear el 
Centro Estatal del Desarrollo del Deporte y 5.
Realizar los Juegos Estatales Selectivos de Primav
era, donde por · primera vez competirán 
simultáneamente alumnos de educación secun
daria, media y superior. 

Entre otros grandes _ retos, quedan la 
pro.fesionalización del Iristituto de Ent-renadores 
Deportivos; la instrumentacióp muy especial de 
atletas de alto rendimiento, que de hecho se está 
dando una vez que en Querétaro hay atletas que 
CUmplen ese Tequisi:to :y a ·IOS qóe hay que atender, . . 

y la celebración de Jos Quintos Juegos Estatales del 
Deporte Juvenil, agregó el funcionario. 

En Querétaro, señala, estamos mejor preparados 
para enfrentar el futuro, se están dando las 
condiciones para dar un crecimiento de calidad 
deportiva. ' , _ 

Fra.ncisco García Muñoz, hace cinco años fue 
nombrado director del CREA y a partir del 15 de 
enero de 1989 ocupa su actual cargo, cuand0 por 
Giecreto ·gubernamental se creó el Instituto del 
Deporte y la Recreación del Estado de Querétarn 
(lNDEREQ), q.ue quedó como el organismo rector 
en ese ámbito. · 

Sobre esta experitrnci¡i de ciAco afios; expresa 
nuestro entrevistado: . 
- Se me ha etiquetado con la juventud, con la cual 

he compartido mayormente mi traba io. Como lo 
dijo el maestro Reyes Heroles, la juventud no se 
mide en la · edad, sino en la rebeldía y en la 
areafrvidad. Ha sido para mi . una experiencia 
invaluable, el compartir ideas con jóvenes y hacer 
un trabajo conjunto. A la juventu~Lqueretana se 
le debe abrir la eportunidad de participación, no 
como algo accesorio, sino como algo principal. Me . 

incluyenáo los municipios. - - -
Resalta García Muñoz que en esta 

administración "se ini_ciaron decisiones definitivas 
para el desarrollo contínuo del deporte, ·paso$ 
fundamentales como la Ley Estatal del Deporte de 
1987, donde la actividad deportiva y recreativa 
quedan como priorit-adas en el estado y, sobre 
todo, 'da la capacidad de actuar. Este instrumento 
jurídico fue el primero en toda la república". 

Paralelo a -ésto -prosigue- se constl:uyer.on 
unidades deportivas en Lomas de Casa Blanca y en 

·El Tintero, el gimnasio d.e -Satélite· y la reJi>ar-ación 
total del CREA. Esto responde de r:narle·ra efectiva 
al interés de dar ateneión a la juventud, sobre tüdo 
en _el aspecto de formación deoortiva. 

- - Se ha quscado la sistematizacióa y masifica~ión 
del deporte, basados en un -sistema de autofinan
ciamiento; con la participación de, la ciudadanía en 

· 1;is tareas deportivas. La ta.rea nunca estará ter
minada porque así 10 exigen la niñez y la juventud. 
En este último año se hará un esfuerzo ecticional, 
acotó Francisco García Muñoz. · 

- , . 

. . 
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En tanto que el presidente del Cole
gio de Abogados Litigantes, Antonio 
Perea Servíil manifestó la necesidad 
de que en Querétaro se constituya de 
manera oficial una subcomisión de 
Derechos Humanos, coordinada por 
Jorge Carpizo Me. Gregor, pre
sidente de lá oficial CNDH, Ernesto 
Pérez Aguiñaga, coordinador del 
Comité Queretano de Derechos 
Humanos, rechazó su conveniencia, 
dado que "un comité dirigido por 
funcionarios de gobierno no puede 
actuar libremente y no serviría; 
tendría frenos que le impedirían 
defender este derecho consti
tucional". Lo mejor -dijo- es contar · 
con un comité independiente como el 
que ya tenemos, pues sólo así se 
puede hacer mucho a favor de la so
ciedad. 

"Un comité gubernamental no podría defender Montes Lunares y Maxei tienen 
problemas jurídicos; veremos la 

Perea Servín aseveró que es impor
tante que la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos se descentralice 
hacia la prnvincia y atienda los casos 
que sobre violación de derechos 
humanos se dan en los estados, "si no 
se hace así, va a ser imposible canal
izar todos los casos . hacia México. 
Ahorita hay una gran cantidad de 
denut\cias que atiende la Comisión 
Nacional, pero en los estados ¿quién 
los atiende?. Hace poco se creó en 
Querétaro un Comité Independiente, 
pero a la fecha no hemos sabido nada 
de esta agrupación, espero que no se 
hayan integrado sólo para buscar 
imagen, sino que sea en verdad para 
lo que se manifiesta; que se vea que 

los derechos ·humanos": CQDH a Perea Servín ~~:j~~~~~d s~~1~:cee~áunn ~f~~,~igºp~~~ 
sí trabajan y que no sean sólo voces 
aisladas, que se constituya la 
subcomisión que bien podría .trabajar 
con la agrupación independiente que 
se creó hace unos meses, pero, in
sisto, debemos estar coordinados 
porqee mientras no exista la voluntad 
política podemos formar comisiones, 
asociaciones y direcciones, y no va a 
haber respeto a los derechos humanos 
de los ciudadanos". 

Por su parte, y al comeNtar las 
declaraciones vertidas por Perea 
Servín, Pérez Aguiñaga negó la posi
bilidad de que esta agrupación pueda 
ser coordinada por el presidente de la 
CNDH, . Jorge Carpizo. Explicó: 
"Cuando alguien interviene en un 
comité independiente y autónomo, 
ya no sirve, nosotros estarnos abiertos 
al diálogo, pero unirnos, eso nunca, 
p0rque entonces el comité ya no 
obraría con toda libertad y aunque 
con pocos recursos, hacemos lo que 
podemos, lo que está a nuestro al
cance. Hace unos días, por ejemplo, 
tuvimos una plática informal con el 
director de la Policía Judicial del 
Estado, Alejandro Juárez Olvera, 
durante la cual expusimos nuestra 
inquietud con respecto al cuerpo de 
policías que dirige, hablamos de que· 
ésta debe esta-r más controlada y 
disciplinada y a su vez, él nos com
entó que para discipljnar a sus agen-

tes, es necesaria también la ayuda del derechos y · entonces actuaremos, 
pueblo, quien debe denunciar las pero es muy importante que ellos 
arbitrariedades de los policías. "En estén interesados, porque mientras 

. realidad sólo fue una reunión mera- no nos den apoyo sufo~ierite, no 
mente amistosa, pero esperamos que • podemos h~~er mucho por. ellos , 
más adelante se haga una reunión más como suced10 con los campesmos de 
formal". Agrega: "Por el momento la sierra, quienes sí acudieron a 
quienes integramos el comité nos nosotros, hicieron su denuncia y se 
ocupamos realizando talleres de pidi0 justicia federal para ellos, pero 
información sobre esta agrupación después cuando se les pidió que 
para que la gente nos apoye y cuando vinieran a firmar y a pagar una fianza 
tenga alguna denuncia la haga aqui ,. en el Juzgado Primero de Distrito, no 
pero que se sostenga hasta el final del se presentaron porque no tenían 
caso, para que después se integre a recursos ecemómicos con que hacerlo, 
nosotrns" y ahora no están en la cárcel, pero en 

-¿Existe alguna denuncia que esté cualquier momento los pueden de
tratando actuaíni.ente el Comité tener porque no tienen amparo y se 
Queretano de los Derechos Huma- les acusa de invasiQn de unos ter
nos? renos, pobres gentes, lástima que 

- Ahorita sólo tenemos cono- nosotros no podemos hacer mucho 
cimiento de que la cooperativa por ellos. · 

Notas sobre la identidad social 
Por .Dulce M. Arredondo Vega/Primera de dos. partes 

El pasado 2 y 3 de octubre se llevó a Contrariámente a esta situación, la 
efecto en la· Escuda de Sociología de etapa de internalización de capital 
la Universidad Autónoma de que vivimos ·a finales del siglo XX 
Querétaro el V Foro de Sociología unido a los grandes avances 
girando en esta ocasión en torno a la tecnológicos sobre comunicación, 
Queretanidad o identidad social computación, telemática ," etc., ha 
queretana. roto los esquemas anteriores para la 

Interesantes pcnencias, presencia inversión y expansión de capitales . 
de personas que re ta nas claves, cuyas Hoy, con los avances seíialados se han 
opiniones enriquecieton los debates y fraccioflado los procesos productivos 
el tema de por sí controvertido de la quedándose al control y manejo de 
identidad, se constituyen en motivo los departamentos más sofisticados 
suficiente para desarrollar algunos en los paises desarrollados y los 
elementos que en él se conjugan, ·departamentos que requieren de tra
conformándose como ejes esenciales bajo pesado y mamo de obra barata, 
para su abordaje y discusión. en los países subdesarrollados. Frente 

En principio es importante tener a esta división internacional del tra
coma punto de partida la extensión y bajo y división geográfica del 
expansión del-. Capitalismo como mundo, ahora lo que estorba al capi
característica intrínseca a su propio tal extranjefo son precisamente las 
desarrollo ·y que como tal, también nacionalidades, las soberanías, y las 
lleva intrínsicamente el socava- identidades. Ahora se busca la 
miento de las sob ·ranías nacionales y "flexibilidad" en todo ésto, es decir 
por ende el de las identidades. Nos la eliminación de todo obstáculo a las 
explicamos: inversiones foráneas: Así, si eri un 

Ante el crecimiento acelerado del momento dado las tradiciones y cos
capital en las naciones altamente tumores de un lugar, dificultan 'el 
desarrolladas llega un momento .en proceso de industrialización y / o 
(Qu·e los mercados internos se hacen modernización, correrán. el riesgo de 
ins\!lficientes para la reproducción de ser atacadas. 
ese capital desde una perspectiva más Cabe , señalar que 1a presencia de 
lucrativa, razón por la cual tienen que c~pital i¡lxtranjero no sólo se queda a 
salir buscando otros mercados para su mvel de lo económico, ésto pasa a lo 
colocación. Así pues, esta necesidad político (buscando partidos políticos 
condujo a los grandes descubrimien- que defienden sus intereses en detri
tos geográficos del Siglo XV y XVI mento de los pueblos); lo social, l.o 
( 1) en donde el hallazgo de mercados cultural, lo tradicional, lo .ideológico, 
vírgenes se constituirían en mercados etc. Paulatinamente la "nueva cul
mundiales de inversión de capitales y tura", "los nuevos valores" a travé.s 
explotación de los recursos encontra- del sistema educativo, medios de 
dos, tanto materiales como humanos. c0m\!lnicación, las modas, etc., van 
Tal es el caso de A. Latina y de asimilándose como propias, y los 
Méxic.o inserto en este continente. valores, custumbres y tradiciones 

En los siglos que precedieron a la propias se va·n marginando, se nos 
conquista y colonización, la seguri- van haciendo extrañas y cuando no, 
dad en la internalizacíón del capital hasta llegamos avergonzarnos de el
de las grandes potencias sólo fue los. Esto es precisamente la 
posible exigiendo la constitUción de alienación o enajenación · que va 
los Estados Nacionales. Las identi- socavando esa identidad no sólo a 
dades nacionales fueron entonces nivel regional como puede. ser el caso 
exaltadas no sólo por su valor étnico, de Querétaro; o a Flivel nacio·nal, sino 
cultural, histórico, etc., sino como que va a partir desde la rnicroestruc
baluarte de la estabilidad social, tura (conciencia individual). Pe 
deteriorada por las guerras de · inde.:. manera que esta pérdida de identidad 
pendencia, y por consiguiente poco se da desde dentro, facilitando aún 
propicia para favorecer el clima más la penetración externa de los 
social requerido para las inversiones elementos que la van minando. 
extranjeras. CONTINUARA 
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